
MMeennoorr  vviinnccuullaaddoo  ppoorr  mmuueerrttee  ddee  ppoolliiccííaa

visítanos en la red:6.00
pesosEsta edición consta de

24 paginas en 9 secciones

Impreso en los talleres de Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.$ www.contextodedurango.com

0011
SSÁÁBBAADDOO

JULIO
DE 2023

Año 30- Núm.10830

DIRECTOR Y FUNDADOR: MIGUEL A. VARGAS QUIÑONES

Buenos Días

PAG  03MAS INF.

PAG 05MAS INF.

PAG 04MAS INF.

Personas con discapacidad decidirán
reforma electoral

PAG 26MAS INF.

Karen se convierte en la mejor de
su categoría y tiene su lugar en

selección

Arranca bombardeo de
nubes para mitigar la sequía

Hecho
realidad, el

sexto
comedor

comunitario
PAG 02MAS INF.



Página 02 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Sábado 01 de julio del 2023

DURANGO, DGO.
“Toño Ochoa está cumpliendo

todo lo que un día vino y nos
dijo”, manifestó Blanca Reyes,
madre de familia de la colonia San
Carlos, al celebrar la apertura del
sexto comedor comunitario que
brindará alimento a niñas y niños
desde cero a cinco años.

A veces la gente no tiene ni para
darle de comer a sus hijos, afirmó
al celebrar esta inauguración, en
la que Toño Ochoa confirmó como
un sueño hecho realidad, “porque
atendemos la segunda carencia
más sentida, que es la
alimentaria”.

Mediante el programa
Nutriendo Almas se terminarán
10 comedores este año, para
brindar 14 mil platillos al mes a
niños y niñas como también a los
de Victoria Mendoza, vecina de la
colonia Luz del Carmen, que
acudirán a la San Carlos para
desayunar y comer. 

Con esta obra de 1.7 millones de
pesos, se entregarán mil 200
raciones mensuales y con ello se
alcanzará las seis mil mensuales
entre los seis comedores; además
del servicio médico, psicológico y
talleres que se ofrecen, destacó la
presidenta del DIF Municipal,
María Guadalupe Ochoa
Rodríguez.

Hecho realidad, el sexto
comedor comunitario
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DURANGO, DGO.

Este fin de semana vamos a
iniciar con el bombardeo de
nubes en la entidad, anunció el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al informar que luego
de un acuerdo con la Comisión
Nacional de Zonas Áridas
(CONAZA), Durango se incluyó en
este proceso con el que se espera
tener lluvia muy pronto y hacer
frente a la sequía.

Este es un gran beneficio para la
gente del campo duranguense,
porque aunque estamos
apoyando a los productores con la
entrega de semilla de avena y
alimento para ganado, nada suple
la lluvia, puntualizó el
Mandatario Estatal.

Gracias a la coordinación y
trabajo en conjunto con el
gobierno federal, Durango fue
incluido en los 10 estados del
norte del país donde se llevará a
cabo el  bombardeo, mediante el
cual, se distribuye yoduro de
plata y acetona, mezcla que no
afecta al medio ambiente.

Se va a iniciar el bombardeo de
nubes, con un operativo al
oriente del estado en la zona de
Cuencamé, Santa Clara, Simón
Bolívar y Peñón Blanco, detalló el
titular de la Secretaría de
Agricultura, Ganadería y
Desarrollo Rural (SAGDR), Ricardo
Navarrete Gómez.

Destacó que por parte de la
Secretaría a su cargo, este fin de
semana monitorearán estos
municipios del semidesierto,

donde los aviones de la Fuerza
Aérea Mexicana estarán
realizando el trabajo para que
inicien las precipitaciones
pluviales lo más pronto posible.

La indicación del gobernador, es
que se continúe trabajando en el
programa contra la sequía, con la
finalidad de hacer una buena
cosecha de agua, lograr que se
llenen los bordos de abrevadero y
se recarguen los mantos freáticos,
puntualizó Navarrete Gómez.

Arranca bombardeo
de nubes para
mitigar la sequía
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DURANGO, DGO.
Fueron autorizados los permisos para la

realización de la Feria Nacional Francisco
Villa 2023, en la que el gobierno
municipal colaborará para que sea la
mejor y que los duranguenses y visitantes
la disfruten al máximo.

El Cabildo fue el encargado de aprobar
la venta de bebidas alcohólicas, eventos
masivos de carácter cultural, deportivo,
artístico, así como la instalación de juegos
mecánicos y la realización de actividades
económicas, del 16 al 30 de julio.

En la sesión, Toño Ochoa recalcó que
para que Durango tenga unas fiestas
tranquilas, “en equipo vamos a cuidar la
casa para que siga chula, ordenada y
segura”. 

Por ello, apoyará a la celebración con las
direcciones de Seguridad Pública,
Protección Civil, Servicios Públicos, Medio

Ambiente, Salud, Juzgado e Inspección
municipal.

Los organizadores de la feria serán los

encargados del padrón de expositores, así
como de los lugares donde habrá
consumo, venta y distribución de alcohol.

Cabildo aprueba permisos para la
realización de la Feria Francisco Villa 2023

DURANGO, DGO.
Las  personas con discapacidad

decidirán la reforma electoral que se
analiza en el Congreso del Estado, ya que
se busca garantizar su derechos al
escucharlos y conocer sus puntos de vista
, afirmó la diputada Rosa María Triana
Martínez al encabezar la consulta con  26
organizaciones y representantes de este
sector de la sociedad.

Durante la mesa de trabajo que se
realizó en el Poder Legislativo con una
duración de más de tres horas, cada
representante hizo uso de la voz para
plantear sus necesidades como fue:
establecer un 10 por ciento de
representación de las personas con
discapacidad, más espacios en las
dependencias de los tres niveles de
gobierno; pero a la vez reconocieron la
apertura que tienen los diputados para
plasmar sus necesidades en la ley.

“Que se haga lo que la mayoría decida,
por eso escuchamos sus puntos de vista
para conocer sus demandas y
necesidades”, precisó la también
presidenta de la Comisión de Atención a
Personas con Discapacidad y Adultos
Mayores, Triana Martínez.

Ante la presencia de la presidenta del
Tribunal Electoral del Estado, Blanca
Yadira Maldonado y el representante del
IEPC, la legisladora puntualizó que este
trabajo que realiza el Congreso del Estado

a través del Parlamento Abierto, está
fuera de colores partidistas, ya que se
busca que sean tomados en cuenta para
que tengan una vida digna.

Por su parte, la presidenta de la
Comisión de Gobernación, Gaby
Hernández López, dio a conocer las cinco
iniciativas que se presentaron en materia
electoral y que tiene que ver con los
derechos de las personas con
discapacidad, para poder concluir con
una reforma incluyente.

En su intervención, la directora del
Centro de Invidentes Durango, Abril
Meraz Hernández, agradeció la
posibilidad de ser tomados en cuenta y
reconoció el apoyo de los legisladores

locales. “Es muy positiva la apertura
porque vamos a formar parte de la
construcción de decisiones que fortalecen
las acciones afirmativas en la ley”.

Al hacer uso de la palabra, Selene Name,
de la asociación  Nosotras- Nosotros A.C,
celebró mucho la apertura del Poder
Legislativo para tomarlos en cuenta a
todos, todas y todes.

A lo largo de la consulta se contó con la
presencia de las diputadas Paty Jiménez,
Verónica Pérez, Marisol Carrillo y Ofelia
Rentería, así como de los diputados
Ricardo López Pescador, Luis Enrique
Benítez y Carmen Fernández; así como
del apoyo de un traductor del lenguaje de
señas.

Personas con discapacidad
decidirán reforma electoral



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Este viernes fue vinculado a
proceso el menor de 14 años de
edad que fue encontrado como
presunto responsable del ataque
que le costó la vida a un
elemento policiaco.

La audiencia de vinculación a
proceso se llevó a cabo este
viernes y se logró hacer la
vinculación por el delito
homicidio calificado doloso, con
lo cual de momento queda
internado en el CERTMI.

Durante la audiencia de
vinculación, el juez fijó el plazo

de un mes para el cierre de la
investigación.

El menor en conflicto con la ley,
de acuerdo con las
investigaciones es el
responsable de lanzar la piedra
que causó el daño al elemento
policiaco que a la postre le costó
la vida.

El hecho sucedió el pasado fin
de semana, cuando los
elementos policiacos hacían un
rondín por el periférico a la
altura de la colonia Luz y
Esperanza, donde
continuamente había reportes
de niños que apedreaban
unidades y algunos otros actos
vandálicos.
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Vinculan a
proceso a menor
responsable de
muerte de policía

DURANGO, DGO.

Para seguir dignificando las
condiciones laborales de los
empleados municipales, Toño
Ochoa otorgó un incremento
salarial y retroactivo a dos mil
368 trabajadores de confianza y
mil 126 elementos de Seguridad
Pública y de Protección Civil.

El incremento es de tres por

ciento y el retroactivo se hará
efectivo desde enero de 2023 en
esta segunda quincena de junio.

Explicó que se privilegió a
quienes menos perciben, así
como al personal operativo de
dichas corporaciones en
reconocimiento al gran trabajo
que están realizando; por lo tanto,
trabajadores de primer nivel no
están incluidos, así como
interinos y personal bajo contrato

de honorarios asimilables al
salario.

Ignacio Orrante Ramírez,
director de Finanzas, puntualizó
que el movimiento implica una
erogación de 13 millones de
pesos, que fueron posibles gracias
al manejo eficiente y responsable
de los recursos públicos, el
programa de Retiro Voluntario y
de la reingeniería de plantillas
laborales.

Aumento salarial y retroactivo a trabajadores municipales
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Que nadie haga
negocio con el
trabajo de la
gente del
parque
Guadiana:
alcalde
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
"Que nadie haga negocio con el

trabajo de la gente del parque
Guadiana", sentenció el alcalde
capitalino José Antonio Ochoa
quien adelantó que sí habrá
reubicación de los comerciantes
que no cumplan con las
características que se requieren.  

"Respeto, mis respetos y
admiración a las organizaciones
sociales que hacen mucho por
nuestra ciudad, pero también lo
que hay que decir es que no
vamos a afectar a los
comerciantes que se la juegan,
que salen a trabajar, a hacer
todos los días por su familia, por
supuesto que queremos hacer un
lugar digno", aseveró.

Agregó que también hay que
decir "que no vamos a permitir
que nadie vaya a hacer negocio a
costa de la buena fe y el trabajo
honrado y limpio de otra gente",
anotó.

Indicó además que sí va a haber
reubicaciones, en aquellos casos
en los que se requiera porque no
cumplen con alguno de los
requisitos establecidos para el
parque Guadiana.
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Me casé
con
Durango y
soy fiel:
Toño Ochoa
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente municipal de

Durango, José Antonio Ochoa
descartó participar en las
próximas elecciones en 2024, "me
casé con Durango y soy fiel...
seguiré siendo presidente
municipal", remarcó.

Lo anterior lo dijo al ser
cuestionado por los medios de
comunicación en torno a sus
deseos electorales para 2024 y a
la posibilidad de que pida licencia
para contender por una
Senaduría o una diputación
Federal.

"Yo lo dije, yo lo que me iba a
casar con Durango y soy fiel,
seguiré siendo fiel a Durango",
descartando así que vaya a
separarse del cargo para el que
fue electo por tres años.

Agregó entonces, que seguirá
siendo presidente municipal y
dejó ver que es un tema muy
pensando y pensado, para el que
tiene una decisión inamovible.

El trienio se va a terminar,
"estamos viviendo tiempos en
que los mexicanos y las
mexicanas, nos exigen poner
todo de nuestra parte, pero repito
me casé con Durango y soy muy
fiel", finalizó.
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DURANGO, DGO.

Gracias al reporte oportuno al
911, elementos de la policía
estatal lograron llegar a tiempo al
puente de Analco para evitar que
una joven mujer que presentaba
síntomas de depresión se
autolesionara, convenciéndola de
que desistiera y fue canalizada
con personal capacitado del
Programa Esmeralda para su
contención. 

Lo anterior se desprende de la

llamada de un ciudadano que al
percatarse de esta situación de
inmediato habló al 911 indicando
que una mujer de blusa gris a
rayas rojas y pantalón de
mezclilla se encontraba sobre el
puente de Analco ubicado por
bulevar Dolores de Río, indicando
que se veía muy deprimida y que
volteaba mucho hacia abajo,
temiendo que se pudiera lanzar. 

Ante esta llamada de auxilio de
inmediato llegaron elementos de
la policía estatal quienes llegaron
al lugar y se acercaron

lentamente hacia la joven mujer
de 26 años, mismos que se
identificaron como oficiales de
policía y esta comenzó a llorar,
logrando convencerla de que
desistiera de su idea de
autolesionarse, accediendo
después de algunos minutos de
dialogar con ella. 

Posteriormente los elementos
canalizar a esta mujer de 26 años
con el personal especializado del
Programa Esmeralda para
poderla atender y canalizarla
adecuadamente para su atención. 

Policías auxilian a joven mujer
con intenciones suicidas
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DURANGO, DGO.
Desde el Gobierno de Esteban

Villegas promovemos,
analizamos e impulsamos
acciones para concientizar a la
sociedad sobre los perjuicios del
trabajo infantil y todas sus
instituciones, estamos muy
pendientes que los niños
duranguenses tengan una mejor
calidad de vida, aseguró la titular
de la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social (STyPS), Cindy
Viridiana González Murillo.

Al rendir protesta en la
Comisión Estatal para la
Prevención y Erradicación del
Trabajo Infantil y la Protección de
Adolescentes Trabajadores, la
Secretaria destacó la necesidad de
fortalecer las instituciones
sociales y familiares para
identificar y atender los factores
de riesgo que propician esta
problemática, por ello, a través de
dicha comisión, se conjuntarán
esfuerzos estatales, municipales
y de la sociedad civil, para acabar
con esta práctica no apta para
menores

González Murillo informó que el
gobierno del estado establece ya
una política transversal para el
desarrollo y protección de niñas,
niños y adolescentes, que busca
la coordinación de todas las
dependencias que integran la

Administración Pública Estatal,
mismas que tienen como
premisa, favorecer el interés
superior de la niñez.

Por su parte, Miguel Ángel Preza
Estrada, subsecretario general de
Gobierno y presidente de la
Comisión Intersecretarial de la
Erradicación del Trabajo Infantil
(Citi), manifestó que la prioridad
es brindar una infancia segura,
libre y protegida, con educación
de calidad, por ello, exhortó a
miembros de esta Comisión a
seguir en un camino continuo y
poder librar esta condición  que
aqueja a la niñez y juventud
duranguense.  

Miguel Ramírez Sandi,

coordinador de Incidencia Política
de Protección de la Niñez en Save
The Children, presentó el Atlas de
Riesgo en trabajo infantil, con un
análisis profundo para atender y
analizar los diversos factores y
causas que puedan incrementar o
disminuir al riesgo de niñas,
niños y adolescentes para realizar
esta actividad.

Para finalizar, la titular de Oficio
de Trabajo Infantil de la
Organización Internacional del
Trabajo (OIT) Janet León, hizo la
presentación de estrategias para
las Comisiones Intersectoriales y
estableció los pasos más
importantes para homologar
esfuerzos en este rubro.

Menores contarán con una
infancia segura, libre y protegida
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DURANGO, DGO.
Maestros, alumnos y

trabajadores del Colegio de
Ciencias y Humanidades de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (CCH-UJED) hicieron una
donación de 110 kits de pañales y
toallitas húmedas para bebé a la
asociación civil “Actúa Mujer”, en
apoyo a su programa "Actúa por
las Madres", que beneficia a
estudiantes que son madres
solteras.

Humberto Castro Montenegro,
director del CCH, junto con la
directora electa del plantel, Sara
Beatriz Gamero López, hicieron la
entrega con el propósito de
apoyar a las madres solteras que
continúan con sus estudios. Gran
parte de esta donación será

destinada a beneficiar a alumnas
universitarias. Castro
Montenegro mencionó que a
través de la coordinación de
servicio social se logró reunir los
110 kits, y expresó su satisfacción
por la colaboración de los jóvenes
que participaron en esta
iniciativa, pues esta donación no
sólo representa una contribución,
sino también una formación en
valores para los estudiantes.

América Reyes, activista social y
presidenta de la asociación “Actúa
Mujer”, quien, por cierto, es
exalumna del CCH-UJED, mostró
su gratitud a todos los que
hicieron posible esta colecta,
especialmente al director y a la
directora electa del Colegio, por
su apoyo a esta noble causa.
También destacó la necesidad que

enfrentan las madres solteras en
el estado de Durango, donde el
embarazo adolescente ocupa el
segundo lugar a nivel nacional.
Muchas de estas jóvenes son
estudiantes de la UJED, por lo que
el apoyo brindado es de gran
importancia.

Gabriela Elizabeth Hinojosa

Espinoza, coordinadora de
servicio social del CCH, enfatizó
que desde su llegada al cargo el
objetivo ha sido ayudar a los
demás y practicar la empatía. A
través de diversas colectas
realizadas, como la de tapitas,
juguetes, ropa y despensas, se
busca apoyar a la comunidad. En

esta ocasión, la asociación “Actúa
Mujer” se acercó a la institución
y, a pesar de ser al final del
semestre, la respuesta de los
alumnos fue positiva. Expresó el
deseo de seguir apoyando esta
causa, ya que la comunidad del
CCH está comprometida en
ayudar a la sociedad.

CCH dona 110 kits a la
Asociación Civil Actúa Mujer

DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad
Juárez del Estado de Durango,
Rubén Solís Ríos, en colaboración
con el Sindicato de Personal
Académico de la UJED,
representado por su secretario
general, Érik Iván Hernández
Cosaín, entregó 37
nombramientos a académicos de
17 unidades académicas de la
máxima casa de estudios. Estos
nombramientos representan un
documento importante que les
brinda seguridad laboral y fue
acordado durante las
negociaciones contractuales,
donde se escucharon las
inquietudes de los académicos.

Solís Ríos reiteró el compromiso
de la institución hacia los
trabajadores académicos y
mencionó que estos
nombramientos les brindan
certeza laboral y tranquilidad
para desempeñar sus funciones
de manera óptima en sus
respectivas unidades académicas.
Afirmó que se trabaja para
agilizar los procedimientos y
garantizar que los académicos
reciban más rápidamente la
tranquilidad que merecen.

El secretario general del
Sindicato de Personal Académico
de la UJED, Érik Iván Hernández

Cosaín, destacó por su parte el
trabajo realizado por el sindicato
para asegurar que estos procesos
se lleven a cabo de la mejor
manera posible. Felicitó a todos

los académicos que obtuvieron
estos nombramientos y los invitó
a seguir confiando en el SPAUJED,
pues aseguró que trabajan en
beneficio de los académicos de la

Universidad.
Esta entrega de nombramientos

es muestra del compromiso de la
UJED y el sindicato con sus
académicos, al garantizarles

estabilidad y seguridad en sus
empleos, lo que contribuye a un
entorno favorable para llevar a
cabo la labor educativa en la
institución.

El rector Rubén Solís y el SPAUJED entregaron
37 nombramientos a académicos de la UJED
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Dentro de las actividades de la

Jornada Histórica por el
Centenario Luctuoso del General
Francisco Villa, la presidenta
municipal de Gómez Palacio,
Leticia Herrera Ale, fue
reconocida por su labor e interés
que siempre ha brindado para
preservar y dar realce a las fechas
conmemorativas de México, por
lo que Francisco Villa Betancourt,
nieto del Centauro del Norte, le
otorgó la medalla
conmemorativa, la cual recibió en
su representación el secretario del
Ayuntamiento, Vicente Reyes
Solís.

El evento celebrado en el
Auditorio Benito Juárez de la
Presidencia Municipal, se llevó a
cabo para conmemorar el
Centenario Luctuoso del General
Francisco Villa y de acuerdo con la
directora de Educación en el
municipio tuvo como objetivo
ampliar entre la ciudadanía el
conocimiento de la lucha armada
iniciada en 1910.

En este mismo contexto, el nieto
del General Villa, dictó una
conferencia sobre el destacado
papel que tuvo la mujer durante
el movimiento armado de 1910,

durante la plática “La Mujer en la
Revolución Mexicana”, señaló,
que ellas se unieron a la lucha
buscando tener un México mejor
y dan cuenta de ello las muchas

historias que existen de niñas que
cambiaron sus muñecas por
pistolas, llegando a convertirse
en auténticas revolucionarias. 

Finalmente, Villa Betancourt

citó algunos ejemplos de mujeres
duranguenses que tuvieron un
papel muy importante en el
movimiento, entre las que
destacan: Valentina Ramírez,

famosa por su corrido, la escritora
Nelly Campobello, la fotógrafa
Sara Castrejón, María Bernal
“María Pistolas”, o la propia Adela
Velarde Pérez, mejor conocida

Reconocen apoyo de Leticia
Herrera Ale a eventos históricos
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Para brindar certeza jurídica

sobre sus tierras a los habitantes
de las comunidades rurales del
municipio de Gómez Palacio, la
mañana de hoy, la alcaldesa
Leticia Herrera Ale encabezó la
“Jornada Agraria Itinerante” con
la cual se pretende entregar 622
documentos tales como títulos de
propiedad, certificados
parcelarios y certificados de uso
común, lo que dará a los
propietarios la validez legal sobre
sus parcelas.

Azucena Rodríguez Casillas,
coordinadora de la Mujer Rural de
la Dirección de Desarrollo Rural
del Municipio, dio a conocer que
la “Jornada Agraria Itinerante”, se
lleva a cabo gracias al apoyo de la

presidenta Municipal, Leticia
Herrera Ale, quien, preocupada
por el bienestar jurídico de las
familias del campo
gomezpalatino, realizó las
gestiones necesarias ante el
Registro Agrario Nacional en el
Estado de Durango, para que el
programa fuera una realidad en el
municipio.

Este anuncio de facilidades para
la entrega de documentos
agrarios de manera gratuita para
agricultores y propietarios de
tierras, les permitirá realizar las
gestiones necesarias para
respaldar sus derechos y
gestionar sus actividades
agrícolas de manera adecuada,
garantizando a los propietarios
una correcta sucesión de

derechos agrarios y asegurando
la continuidad de la propiedad y
el aprovechamiento de la tierra
de manera legal y transparente.

Con “la Jornada Agraria
Itinerante”, los interesados

podrán resolver sus dudas,
obtener información clara y
precisa y recibir asesoramiento
sobre los procedimientos y
requisitos necesarios para llevar
a cabo ante el Registro Agrario

Nacional (RAN), trámites agrarios
correspondientes, además podrán
agendar una cita para cumplir sus
trámites en fechas y horarios
específicos, evitando así largas
esperas y optimizando su tiempo.

Brindan certeza jurídica a familias
del campo gomezpalatino

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La alcaldesa de Gómez Palacio,

Leticia Herrera Ale, con el fin de
brindar momentos de
entretenimiento a los niños de los
sectores más vulnerables,
instruyó a diversas dependencias
municipales para que
organizaran una visita que les
permitiera disfrutar, de manera
gratuita de las atracciones de la
Feria Gómez Palacio 2023.

El Oficial Mayor del
Ayuntamiento, Rodrigo de la
Torre Valle, indicó que más de 100
unidades de transporte, llevaron
a la Expo Feria, a niños
provenientes del área rural, así
como de las colonias de Gómez
Palacio con más carencias, por lo
que se estima asistieron más de 3
mil niños.  

“Los menores disfrutaron de
toda la variedad de atracciones
con las que cuenta la feria y
participaron de esta fiesta
ciudadana pensada para todos,
pues la visita incluyó el acceso a
la feria, pase a los juegos
mecánicos, box lunch
proporcionado por DIF y agua
embotellada, pues es
indispensable cuidar la integridad
de los menores”, expresó De la
Torre Valle. 

"Para nuestra presidenta, los
niños gomezpalatinos son una

prioridad, merece la pena
recordar que el pasado mes de
abril, se dispuso que, diariamente
niños de las diferentes
comunidades rurales visitaran el
Parque Acuático La Esperanza y
para el Día del Niño, los infantes
del campo tuvieron un
espectáculo de rodeo y en el área
urbana una función de lucha
libre, por ello, esta visita a la
ExpoFeria, coincide
perfectamente con el interés que
siempre ha manifestado nuestra
presidenta por los niños", declaró
el Oficial Mayor.

Por su parte, la directora del DIF
Municipal Brenda Calderón
Carrete, indicó que los niños de
PAMAR y el Internado Francisco

Zarco, también formaron parte de
esta visita, dijo que el box lunch
que disfrutaron estuvo

conformado por Pollo Íñigo,
mismo que continúa a
disposición del público en general

hasta el próximo 3 de julio, fecha
en la que concluirá esta edición
de la Feria Gómez Palacio 2023.

Niños de sectores vulnerables disfrutaron
de la Feria Gómez Palacio 2023
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Sistema Descentralizado de

Agua Potable y Alcantarillado
(Sideapa), a través de su
Departamento de Cultura del
Agua, visitó las instalaciones de
la empresa Envases ELOPAK, para
impartir una plática de seguridad,
salud y sustentabilidad a los
trabajadores de la fábrica.

Ana Carolina Alba Álvarez,
quien es la encargada del
departamento, dijo que la visita a
la empresa ELOPAK se realizó a
petición de la empresa, quien
solicitó al titular del Sideapa,
Francisco Escalera Tostado, una
charla para mejorar el
conocimiento de los trabajadores
sobre la sustentabilidad, la salud
y el cuidado del agua”.

Estas actividades tienen todo el
apoyo de la presidenta municipal
Leticia Herrera Ale, quien siempre
ha manifestado su interés por los
temas del cuidado del medio
ambiente.

“Al día de hoy, ya hemos recibido
peticiones de diferentes empresas

locales, donde nos solicitan este
tipo de pláticas informativas, ya
que, al tener al personal
constantemente capacitado tanto
en práctica como en teoría, ayuda
a que los trabajadores sean más
proactivos y busquen soluciones
a problemas que se pudieran
presentar”, apuntó la funcionaria.

Durante la capacitación, los
asistentes estuvieron atentos y
después de la plática, se llevó a
cabo la actividad denominada "La
Ruleta de Sideapa", la cual
consiste en la creación de dos
grupos en los que se formulan
preguntas acerca de los temas de
cuidado del agua,
sustentabilidad, medio ambiente
y cuál es la función que
desempeña el sistema operador.

Finalmente, y como parte del
compromiso al cuidado del medio
ambiente, dijo que este beneficio
está al alcance de todas las
empresas del municipio. Basta
con comunicarse al Sideapa
marcando al 8717156969 para ser
atendidos y brindar una pronta
respuesta a su petición.

Sideapa imparte
curso “Cuidado
del Agua y
Sustentabilidad” 



Agencias 
El Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF)
resolvió que el presidente Andrés
Manuel López Obrador sí
infringió la ley electoral durante
las elecciones del Estado de
México y Coahuila.

La Sala Especializada determinó
por unanimidad que las
expresiones del primer
mandatario en sus conferencias
matutinas del 24 de mayo y 2 de
junio constituyeron una violación
a los principios de imparcialidad
y neutralidad, uso indebido de
programas sociales,

incumplimiento de medidas
cautelares y uso indebido de
recursos públicos.

El presidente López Obrador
incurrió en la vulneración a los
principios de equidad y
neutralidad al emitir expresiones
de índole electoral y apoyo a
Morena, si bien no fueron
llamados expresos al voto o a no
votar por alguna candidatura.

Según López – Dóriga Digital, en
materia de programas sociales,
los magistrados expusieron que
aunque no hubo un
condicionamiento formal sí se
utilizó un discurso para
condicionar la entrega de

programas a la permanencia de
Morena.

Asimismo, se halló en la
conferencia matutina del 24 de
mayo un incumplimiento a la
tutela preventiva emitida por la
Comisión de Quejas y Denuncias
del INE, en la que se le ordenó
abstenerse de manifestaciones
relacionadas con la elección local.

Lo anterior, porque López
Obrador denunció una campaña
para influir en la elección del
Estado de México.

Posteriormente, el 2 de junio, el
presidente realizó invitaciones
indirectas a votar en favor de una
fuerza política en la elección local.
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Determina Tribunal Electoral que AMLO sí infringió
la ley durante elecciones en Edomex y Coahuila

Agencias 
La tormenta tropical Beatriz,

que este viernes podría
evolucionar a huracán, dejará
lluvias “torrenciales” en el
occidente de México, avisó el
Servicio Meteorológico Nacional
(SMN).

“Para este viernes, se prevé que
Beatriz evolucione a huracán
categoría 1 en la escala Saffir-
Simpson, mientras se desplaza
paralelamente a las costas de
Colima, Jalisco y Michoacán,
podrían generarse lluvias
torrenciales, de 150 a 250
milímetros, en Colima, Guerrero,
Jalisco y Michoacán”, indicó el
SMN.

En el último reporte del
organismo, el fenómeno se ubicó
a 115 kilómetros al oeste-suroeste
de Zihuatanejo, Guerrero, y a 140
kilómetros al sur-sureste de
Lázaro Cárdenas, Michoacán.

El sistema, que se formó el
jueves, tiene vientos máximos
sostenidos de 100 kilómetros por
hora, rachas de 120 kilómetros
por hora y se desplaza hacia el
noroeste a 20 kilómetros por
hora.

El ciclón, el segundo de esta
temporada del Pacífico, también
dejaría lluvias “intensas”, de 75 a
150 milímetros, en Chiapas y
Oaxaca, según el pronóstico.

También estimó viento con

rachas de 100 a 120 kilómetros
por hora y oleaje de 3 a 5 metros
de altura en las costas de Colima,
Guerrero, Jalisco y Michoacán.

Tormenta tropical Beatriz deja
lluvias torrenciales en el
occidente de México

Por las afectaciones, el SMN
implementó, en coordinación con
el centro Nacional de Huracanes
de Miami en Estados Unidos, una
zona de vigilancia por efectos de

huracán de Zihuatanejo,
Guerrero, hasta Cabo Corrientes,
Jalisco,

“Las precipitaciones de mayor
intensidad podrían ser con
descargas eléctricas, rachas
fuertes de viento y granizadas, así
como generar deslaves,
incremento en niveles de ríos y
arroyos, desbordamientos e
inundaciones en los estados
mencionados”, advirtió el SMN.

Beatriz llega después de Adrian,
que este viernes se intensificó a
huracán categoría 2, pero está a
715 kilómetros al sur-suroeste de
Cabo San Lucas, Baja California
Sur, por lo que no afecta al
territorio nacional, detalló el
aviso.

El Gobierno de México
pronosticó en mayo la formación
de hasta 38 ciclones con nombre
en la temporada 2023, de los que

5 impactarían al país.
De esa cifra, entre 16 y 22

sistemas podrían presentarse por
el océano Pacífico y entre 10 y 16
por el Atlántico.

El SMN apuntó que en el caso
del Pacífico “se esperan de 16 a 22
ciclones tropicales, entre ellos, de
9 a 11 tormentas tropicales, de 4
a 6 huracanes categoría 1 y 2, y
de 3 a 5 huracanes categoría 3, 4
y 5”.

Beatriz se convierte en huracán
en el Pacífico mexicano
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Forbes 
No es un secreto que estamos

atravesando por intensas olas de
calor que elevan la temperatura.
Así como nos cuidamos de un
golpe de calor es importante
cuidar de nuestras mascotas este
verano, para evitar que enfermen.

De acuerdo con el médico
veterinario Alejandro Sánchez,
gerente técnico de la Unidad de
Animales de Compañía de MSD
Salud Animal en México, el
organismo de cada animal tiene
sus propios métodos para regular
el calor, “por ejemplo, las
personas tenemos un área más
amplia para sudar y refrescar el
cuerpo, pero tanto perros como
gatos solamente sudan y disipan
el calor por medio de las
glándulas de las almohadillas de
las patas”.

Mientras que los gatos
disminuyen el calor lamiéndose,
los perros jadean para dispar el
calor, pero no son métodos
efectivos para disminuir la
sensación térmica, lo que las hace
más propensas a sufrir un golpe
de calor.

Por ello es importante que los
dueños de mascotas
implementen acciones
adicionales para mantener a sus
gatos y perros en óptimas
condiciones esta época de altas
temperaturas.

Te compartimos una guía de
cuidados y recomendaciones que
te ayudarán a evitar que tu
peludito presente un cuadro de

golpe de calor:
Horarios de paseo

Se recomienda sacar a pasear a
tu mascota en los horarios con
menos exposición al sol, es decir,
entre las 8:00 AM y después de las
7:00 PM, así evitarás tanto una
posible deshidratación como
quemaduras en las almohadillas
de sus patitas.

Otra recomendación es pasear a
tu perro o gato por lugares con
sombra, mucha ventilación y en
cada paseo llevar un atomizador
con agua fresca (no fría), para
rociarles intermitentemente en la
cara o llevar una toalla húmeda
para aplicarla en el dorso y

abdomen.
Hidratación

Siempre es importante
mantener a tu perro y gato
hidratados, pero en especial esta
temporada de calor. Procura tener
a su disposición agua limpia y
fresca, cambiándola
frecuentemente.

Prohibido dejarlos encerrados
Tanto en casa como en los autos,

forzosamente deben contar con
un espacio ventilado y tampoco
los dejes bajo el sol, ya que su
temperatura puede
incrementarse en muy poco
tiempo.

No cortarles el pelo

Contrario a lo que se podría
pensar, en las mascotas su pelaje
las protege de recibir
directamente los rayos del sol,
aunado a que un pelaje largo
ayuda a atrapar el aire, disipando
el calor. La única recomendación
es cepillarlos para retirar el
exceso de pelaje muerto.

Aprende a observar a tu
mascota

Los jadeos y respiraciones
intensas son una forma de tu
mascota de regular su
temperatura corporal. Si detectas
que tu perro o tu gato tienen este
comportamiento, se recomienda
llevarlo a un lugar fresco para que

recupere poco a poco su
temperatura habitual, así como
aplicar una toalla húmeda en
vientre y dorso.

Otro signo que puede indicar un
golpe de calor en tu mascota es el
exceso de salivación, mientras
que la lengua y mucosas se
pueden tornar de color rojo
oscuro, el cual puede degradar en
un color azulado debido a la
oxigenación deficiente de la
sangre.

Si alguno de estos síntomas
persiste, te recomendamos
llevarlo de inmediato con el
médico veterinario, quien
determinará qué tratamiento
seguir.

No los mojes demasiado
Si tu mascota está atravesando

por un golpe de calor, no debes
mojarlos con agua fría ya que
podría ocasionarles un choque
término y provocar daños como
alteraciones en la presión arterial,
desmayos, mareos e incluso un
paro cardiaco. Si tu perro gusto de
los baños hazlo con agua
templada.

Desparasita a tu mascota
En esta temporada de calor las

altas temperaturas provocan una
mayor proliferación de parásitos
como pulgas y garrapatas, por
ello es crucial desparasitar a tus
mascotas de forma externa.

Recuerda que así como tú
padeces las olas de calor, tus
mascotas y requieren cuidados
especiales para evitar que
enfermen.

¿Cómo proteger a nuestras mascotas del calor?



● Para el 2024, todavía, ni para
donde hacerse
● Chiapas bajo control de los
narcotraficantes
● INE avala precampañas de
“corcholatas”
● Magisterio provoca caos vial en
EDOMEX
Tal y como se había señalado, ni siquiera

quienes pertenecen al grupo corcholatero
tienen idea del significado de la 4T. Cada
quien genera su propio concepto y ninguno
logra convencer de la existencia de un
auténtico Proyecto de Nación, de ahí se
atendiera, para cerrar bocas, la formación de
un consejo morenista compuesto por once
integrantes a efecto de redactar el
documento regidor de las acciones de quien
resulte ganador como candidato y
posteriormente se alce con el triunfo para
convertirse en presidente (a) . Como
responsables del documento aparecen Pago
Ignacio Taibo II, el hombre del mal decir o
¿creerá se olvido su expresión: se la metimos
doblada? Hugo López Gatell, alias Doctor
Muerte, Berta Luján, conocedora de las
acciones a realizar para conseguir se llenen
actas con votos favorables al tabasqueño.

Está también Jenaro Villamil, comunicador
oficial al igual que el productor Epigmenio
Ibarra, Elvira Concheiro, y faltan por aceptar
la invitación Lorenzo Meyer y Armando
Batra. El integrante de la Comisión
Reguladora de Energía Luis Linares Zapata,
lo dan por firme. Mientras tanto en la acera
de enfrente están en la formación de dos
consejos, uno de ellos prácticamente se
disolvió ante la mirada equivocada de
quienes, de entrada, consideraron no habría
diálogo ni concertaciones sino serían
tomadas a pie juntillas sus sugerencias y,
todo apunta, ya no se quieren esas
imposiciones y se busca la integración de
grupos representativos encargados de los
renglones con mayor dificultad, constituidos
como las grandes tragedias para los
ciudadanos.

Si de un lado se presentan retiradas como
la de Sergio Aguayo o de la senadora Lilly
Téllez, los contrincantes están en abierta
guerra de descalificaciones, dejando en claro
no son tan obedientes como lo creía el
primer mandatario. Una encuesta
sorprendió al darle a Claudia Sheinbaum una
ventaja de doce puntos sobre su más cercano
contrincante Marcelo Ebrard. Otra los da
prácticamente en empate. Vistas sus
apariciones públicas y el peso de sus
discursos y planteamientos, doña Claudia,
en la más triste realidad, está desinflada, y
se siente y se dice víctima del machismo, de
la misoginia de funcionarios, se tira al suelo
al considerarse permanentemente agredida
y eso solamente es efecto de no tener ya el
poder sobre la CDMX en el renglón político,

ese lo está manejando a su gusto y a gusto
Martí Batres. Sabe se pueden voltear de un
momento a otro esas lealtades tan
repetidamente brindadas por los
gobernadores.

Las únicas víctimas realmente existentes
han sido, durante 27 años, los habitantes de
la CDMX. Ebrard se defiende de las encuestas
cuchareadas y, al tiempo de mostrarse
orgullo de repartir solamente esperanzas y
con ella estar al nivel de quien ha recibido
miles apoyos del gobierno federal, señala es
muy alto el tren de gasto de los otros
aspirantes y demanda a la dirigencia de ese
partido se tome en serio las denuncias sobre
el manejo de recursos y definen un tope.
Todo está a la vista con el número de
espectaculares contratados principalmente
por doña Claudia, seguida de don Adán.
Ahora que, lo sorprendente ha sido la
declaración en respuesta a una auto
interrogante: ¿Saben como se construyó este
movimiento? Hay tres cosas fundamentales
las tres “eses”: suela de los zapatos, sudor en
la frente y saliva que, cuando se gobierna se
convierte en realidades. Otro ejemplo de la
victimización, de ese deseo de despertar
lástima y conseguir así los sufragios
necesarios. Gerardo Fernández Noroña se ve
falso y echado para adelante. Asegura “mi
plan “B” es ser el relevo de López Obrador y
se muestra confiado en ganarles a todos.

Monreal sigue en ese camino antes no
recorrido exhortando a todos los morenistas
a cerrar filas en torno al presidente. Eso se
debe a la percepción de derrota de Morena
ante la serie de inconformidades existentes.
Pero, ¿quién a va respaldar al hombre cuyas
expresiones reflejan burla aún en temas en
donde se trata de vida o muerte?. Manuel
Velasco anda repartiendo distractores.
Mientras se muestra muy tranquilo llevando
a cabo reuniones buscando se siga tomando
en cuenta a su partido, el Verde, meten la
mano por otro lado e imponen al fiscal en
Quintana Roo, al sujeto calificado de
malhechor por el fallecido gobernador de
Puebla, quien lo llevó a su gabinete a esa
posición y dos años más tarde, públicamente
señaló su equivocación al demostrarle era el
jefe de toda una banda.

Habrán de verse muy atentamente los
nombres presentados por la oposición como
aspirantes, sobre todo los surgidos de las
organizaciones de ciudadanos, porque hasta
ahora solamente aparecen quienes han
ejercicio cargos públicos. Santiago Creel,
Francisco Javier Cabeza de Vaca, Alejandro
Murat, Beatriz Paredes, Silvano Aureoles,
Jorge Luis Preciado, Juan Carlos Romero
Hicks, Gabriel Quadri, José Ángel Gurría,
Idelfonso Guajardo, Enrique de la Madrid.
Todos ellos, por sus hechos los recordareis.

CHIAPAS ARDIENTE
Los conflictos entre cárteles en Chiapas

saltaron esta semana a las primeras planas
y los titulares de los medios de
comunicación, así como a redes sociales,
cuando se reveló el secuestro de 16
empleados administrativos de la Secretaría
de Seguridad de Chipas, retenidos en
Ocozocoautla. Cientos de elementos
estatales y federales se dieron a la tarea de
buscarlos en la zona. López Obrador aceptó,
en sus conferencias mañaneras, que el
secuestro era producto de una confrontación
entre grupos criminales. Salió con la sandez
de que si no los liberaban “…los voy a
acusar con sus papás y su abuelos”, y luego
se desentendió del asunto.

Fue el martes pasado cuando el camión que
transportaba a los empleados de la
Secretaría de Seguridad fue interceptado por
varios vehículos con hombres armados,
quienes liberaron a las mujeres, 17 de ellas;
posteriormente, circularon un video donde
se veía a los plagiados. Uno de ellos leyó un
papel que contenía las exigencias de los
secuestradores al gobernador Rutilo
Escandón: las renuncias de Francisco
Orantes, subsecretario de Seguridad Pública;
de Roberto Yahir Hernández, director de la
Policía Estatal; y de Marco Antonio Burguete
Ramos, director de la Policía Estatal
Fronteriza. También se reveló su secuestro es
una venganza del CJNG por el plagio de la
cantante Nayeli Cyrene Cinco, ocurrido el fin
de semana pasado, quien al parecer es rehén
de Jesús Esteban Machado, “El Güero
Pulseras”, líder del Cártel de Sinaloa.

Esa mujer es pareja de un operador del
CJNG, Frey Ruiz Gutú, rival de plaza de los
sinaloenses y operador de Juan Manuel
Valdovinos, “El señor de los caballos”, líder
del CJNG, quien hizo una primera alianza
con el CJNG y con Los Zetas, así como con
Los Huistas, quienes concentran en
Guatemala la drogas que envían narcos de
Ecuador, Perú y Colombia. De ahí se
desprende reclamen un intercambio de
rehenes: la cantante por los policías, y la
exigencia de una destitución de los
encargados de la seguridad en la entidad.
Para ratificar la seriedad de sus amenazas, el
cuartel regional de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana fue atacado con un
explosivo.En otro video subido a redes
sociales más tarde, otro de los empleados se
seguridad se dirigió a los funcionarios
señalados: “Que le digan a su jefe “El
Pulseras” que entreguen a la persona que
tienen secuestrada, ella no tiene nada que
ver… El problema es con la policía estatal,
no hay ningún problema con otro tipo de
autoridad, esperamos su pronta
cooperación”. Las denuncias de la colusión
criminal entre funcionarios del gobierno de
Rutilo Escandón, de la Secretaría de
Seguridad y de la Fiscalía estatal con el
Cártel de Sinaloa no son nuevas y se han
venido multiplicando en las últimas
semanas.

Chiapas está resintiendo una brutal
disputa entre los cárteles Jalisco Nueva
Generación (CJNG), quien invadió las zonas
rurales, y el Cártel de Sinaloa, asentado y
protegido en las zonas urbanas. De acuerdo
con reportes de inteligencia, la
confrontación entre estos cárteles arreció

cuando se ejecutó en 2021 a Ramón Gilberto
Maravilla, alias “El Junior”, operador el
Cartel de Sinaloa, y la detención, en marzo
de 2022, de un operador del mismo cártel,
Antonio “N”, alias el Bin Laden. Desde hace
dos meses, las calles de San Cristóbal de las
Casas, reflejaron el estado de inseguridad
que se vive en esa entidad. Las balaceras,
quema de vehículos y bloqueo de calles son
cosas de todos los días. La situación se
complica pues ahí confluye también el Cártel
Chamula y los Mara Salvatrucha, quienes se
extienden a varios municipios. Los grupos
criminales se han extendido en más de la
mitad del territorio chiapaneca, además de
la presencia de paramilitares en la zona
rural.

Y el gobernador Rutilo Escandón no tiene
idea de cómo resolver este crucigrama
criminal, cuando sus propias fuerzas de
seguridad están involucradas con los
cárteles delincuenciales. Mucho menos lo
tiene el presidente Andrés Manuel López
Obrador, más entretenido haciendo teatro
guiñol en sus conferencias mañaneras,
donde hoy pidió que se liberen sin ninguna
condición a los servidores públicos
secuestrados.

DE LOS PASILLOS
¿Es imposible ponerse de acuerdo para las

declaraciones del presidente con su
gabinete? Ante los reclamos de EU, López
Obrador aseguró no se produce en México el
mortal fentanilo sin embargo, el pasado 27
su gabinete de seguridad informó del
decomiso de 7.5 toneladas de fentanilo y
destruido mil 740 laboratorios. O sea, si
entra por algún lado el producto y si se
maquila en el país… Seguir negando el
fortalecimiento de las organizaciones
delincuenciales, los hechos sangrientos
registrados a diario y caer en la aceptación,
con los hombros alzadas, de estar viviendo
el sexenio más sangriento de la historia ¿a
que le suena?…

El gobierno del Estado de México no
cumplió, hasta el momento, con el pago
colateral del Convenio de Sueldos y
Prestaciones 2022, que representa una de los
principales beneficios anuales para los
maestros, por lo tanto están realizando
bloqueos en diversas vías de la entidad,
ocasionando un auténtico caos. Según el
Convenio de Sueldo y Prestaciones 2022 del
magisterio, el pago colateral es por Actos
Cívicos en Días Festivos, correspondiente a
ocho días de sueldo base presupuestal
deberían ser pagados en la segunda
quincena de junio de 2022…El resultado al
cerrar estas líneas son automovilistas
enojados, afectaciones al Mexibús y otros
transportes. Miles de personas que se
trasladaban a su trabajo debieron caminar
por la inmensa fila de camiones…

La Secretaría de la Función Pública aclaró:
el fraude a Segalmex no es de 15 mil
millones de pesos, sino de 9 mil 500,
mientras se sigue protegiendo al ex director
Ignacio Ovalle, refugiado en la Secretaría de
Gobernación, a pesar de que hay una
centena de denuncias sobre este desfalco…
ÚLTIMA HORA: Mataron a Hipólito Mora,
fundador de las autodefensas de Michoacán.
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Salvo escasas excepciones, a buena parte
de los muchachitos de Guadalupe Taddei
habrá que decirles que sólo sirven para
hacerle los mandados a Andrés Manuel
López Obrador.

Y como él, deben seguir el mantra de que
a ellos no les salgan con eso de que la ley
es la ley.

En sus narices, el Movimiento de un solo
hombre y los opositores del Frente que se
le opone –sin la real participación de la
sociedad– han violado y siguen violando
la Carta Magna y las leyes electorales, sin
que aparentemente se las huelan los
consejeros del Instituto Nacional Electoral.

Y es que, con dos votos en contra y uno
a favor, la Comisión de Quejas y Denuncias
del Instituto Nacional Electoral rechazó un
proyecto que proponía frenar las giras y
actos públicos de los aspirantes a
coordinador de defensa de la Cuarta
Transformación de Morena y aliados
aunque en realidad sean precandidatos a
la Presidencia de la República.

Ante ese resultado, la última palabra la
tendrá la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación, ante una previsible
impugnación de Jorge Álvarez Maynez, de
Movimiento Ciudadano, quien interpuso la
denuncia en contra de Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal, Adán
Augusto López, Gerardo Fernández Noroña
y Manuel Velasco, por actos anticipados de
precampaña y de campaña de cara a la
contienda de 2024.

Algo similar podría suceder en el
Tribunal de la materia dependiente del
Poder Judicial de la Federación, al que los
consejeros cuatroteros le tiraron la pelota.

¿Va a ser así de aquí al conteo de los
votos que la ciudadanía emita dentro de
13 meses?

Todo indica que sí.
Porque ¡este INE vale para puritita

madre!
Sus consejeros cuatroteros carecen de la

mínima vergüenza.
Lo dicho. Sólo están ahí para hacerle los

mandados a López Obrador.
¿No cree usted?

La van a dejar en “visto”
Habrá que compadecer a la nueva titular

de Gobernación, Luisa María Alcalde.
A la pobre la mandó AMLO a firmar una

misiva dirigida a los ministros de la Corte,
dizque en su papel de vigilante de que se
cumpla en todos sus términos lo dispuesto
en la Constitución General… pero solo
para que no perciban más salario que el
que ya le pagamos por sólo una matiné
diaria –música de banda incluida– a López
Obrador.

Ojalá fuese para vigilar que el Máximo

Texto lo acataran, como deberían, el
tepetiteco y sus dizque colaboradores.

¿O también mandaderos?
Porque, sumisa, acató la orden sin

siquiera chistar.
Tomó ¡un marcador color violeta!, con el

cual no se estampan las rúbricas en
documentos oficiales.

Se plantó frente a una cámara.
Hizo como que en ese momento firmaría

la cartita. Y…
… ¡puro show!
O faramalla, como está de moda señalar.
No sé si ya hayan recibido la cartita en el

palacete de Pino Suárez vecino al Palacio
Nacional.

De lo que sí estoy seguro es que, hasta
los ministros cuatroteros Loretta, Yasmín
y Arturo –ni se diga doña Norma— la van
a dejar en “visto”.

Esto es, ni la van a pelar.
¿Son “bisnes” de Zoé? ¿“Moches” pa’ la

campaña?
No hace mucho le platiqué aquí cómo

operan la mayoría de las adquisiciones en
el IMSS, todavía a cargo del precandidato
al gobierno de Chiapas Zoé Robledo…

… y, a pesar del “balconeo, siguen en las
mismas, a ciencia y paciencia del hijo del
ex mandatario chiapaneco obligado a
renunciar apenas tres meses después de
haber tomado posesión, por la irrupción
del EZLN…

… lo mismo que del contralor, Arturo
Orci, quienes reiteradamente se hacen de
la vista gorda o de plano ¿andan en la lela?

Es Borsalino González quien, desde la
dirección de Administración, opera estos
verdaderos asaltos al patrimonio de

trabajadores, empleadores y del propio
gobierno de la 4T.

Los atracos consisten no sólo en
favorecer con jugosos contactos de
quienes aparentemente son sus socios, a
empresas castigadas por la Función
Pública, a quienes venden a sobreprecio
vía adjudicaciones directas –
principalmente en delegaciones como las
de Nuevo León y Jalisco– hasta por 2 mil
millones de pesos…

Obvio, no son ni Zoé, ni Borsalino
quienes hacen la tarea sucia.

Para ello usan a dependientes directos
del segundo, como Jorge de Anda y
Oswaldo Alcázar, entre otros.

Entre los cómplices de la iniciativa
privada –los favorecidos, pues– de esos
fruncionarios anote usted a Aldo Díaz, de
Ethomedical –suspendida por Cofepris–,
Arnold & Jelga, Green N@w, SVG SAPI y
Distribuidora Sagitario…

… también a Claudio Burstin, de
Wellness Hospitalario…

… lo mismo que David García, de Med
Evolution…

… y a CVS Pharma, entre otras.
¿Dinerito pa’ la campaña?, ¿autorizados

por el inquilino de Palacio Nacional?,
vuelvo a preguntar.

Indicios
Una flagrante violación al texto

constitucional, en el que se señala que
todo mexicano tiene derecho a votar y a
ser votado, es cometida por el Movimiento
de Un Solo Hombre (AMLO) al excluir de la
“corcholatiza” no nada más a Yeidckol
Polevnsky, también al gobernador
indígena oriundo de Hidalgo César Cruz.
¿Eso también lo vigila Luisa Alcalde? * * *
La lista de “Notables de Morena”, salvo
escasas excepciones, pareciera la relación
de quienes deben ser indiciados por
delitos que van desde lesa humanidad
hasta saqueos al erario. Hugo López-Gatell;
Jenaro Villamil, del Sistema Público de
Radiodifusión del Estado Mexicano; Paco

Ignacio Taibo II, director del Fondo de
Cultura Económica; el deudor del Estado
mexicano Epigmenio Ibarra y Violeta
Vázquez Rojas Maldonado, todos ellos
afines a Sheinbaum Pardo. También Vidal
Llerenas, exalcalde de Azcapotzalco y el
senador Héctor Vasconcelos, ambos afines
a Marcelo Ebrard. Lo mismo que Bertha
Luján, expresidenta del Consejo Nacional
y madre de la secretaria de Gobernación;
la senadora Olga Sánchez Cordero;
Armando Bartra, Lorenzo Meyer y el
diputado local de la CDMX, Héctor Díaz
Polanco. Otros integrantes de la comisión
que será la encargada de elaborar el
Proyecto de Nación 2024-2030 son Elvira
Concheiro, ex de Pablo Gómez, tesorera de
la Federación y hermana de uno de los
subsecretarios de la SEP; Francisco Pérez
Arce, Luis Linares Zapata, María del
Consuelo Sánchez Rodríguez, Paloma Saíz
Tejero, el periodista Pedro Miguel –ghost
writter de casi todos los libros que llevan
la firma del actual Presidente de la
República–; el caricaturista Rafael Barajas
Durán (a) El Fisgón, y Víctor Suárez Carrera
* * * Abriendo subsecciones de la gustada
y tragicómica sección de “las mentiras” de
la mañanera, Elizabeth García Vilchis
celebra el segundo aniversario de su
lamentable irrupción en medios de
comunicación. Un deleite para los
creadores de memes y reels chuscos. * * *
Seguro que López Obrador no tenía
contemplada a Xóchitl Gálvez como
posible contrincante de Claudia
Sheinbaum. Deben estar temblándole las
piernas ante la posibilidad de un debate
entre la senadora hidalguense y la ex
mandataria de CDMX. La aún legisladora
ha irrumpido con fuerza. * * * * * * Y ni
modo: ¡Chairos, a asolearse! Y a pedir la
reelección de AMLO, este sábado, en la
plancha del Zócalo. ¡Disfruten su Boing y
su torta fría de queso de puerco! * * * Por
hoy es todo. A usted le deseo, como
siempre, ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!
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*** Sucesión Presidencial (10)

** Fórmulas femeninas para el Senado

Consultando con dos reconocidos
doctores en Derecho Constitucional y
expertos además en material electoral,
tengo la certeza que las fórmulas que
propongan partidos políticos, alianzas,
coaliciones o frentes, pueden estar
integradas por mujeres sin que se violente
la equidad de género.

De acuerdo a los expertos consultados, lo
tradicional es que los titulares de las
fórmulas sean una dama y un varón, con
suplentes que sean del mismo sexo del
titular. Dos varones de titulares es ilegal,
pero dos mujeres como titulares con
suplentes del mismo sexo, es permitido
por nuestra Carta Magna y las leyes
electorales. Ignoro si, llegado el caso, una
fórmula con dos mujeres titulares y dos
más como suplentes, pudiera ser
impugnada por algún varón que se
considere afectado en sus legítimos
derechos de buscar una postulación.

Eso se verá cuando llegue a suceder y
veremos que deciden las autoridades
jurisdiccionales electorales.

Eso me despertó la inquietud de hacer un
ejercicio para imaginar como estarían
integradas las fórmulas femeninas al
Senado de la República de las fuerzas
políticas de nuestra entidad.

Veamos primero Morena y sus aliados.
Mencionaré solamente a quienes veo
como titulares, luego nos ocuparemos de
las suplentes.

Morena y sus aliados 
Sandra Lilia Amaya – Alma Marina Vitela
Alma Marina Vitela- Sandra Lilia Amaya
Sandra Lilia Amaya- Cinthya Mont
Cinthya Mont-Sandra Lilia Amaya

Sandra Lilia Amaya-Betzabé Martínez
Betzabé Martínez- Sandra Lilia Amaya
Marina Vitela-Cinthya Mont
Cinthya Mont-Betzabé Martínez
Martha Olivia García-Marina Vitela
Marina Vitela-Martha Olivia García
Martha Olivia García-Sandra Lilia Amaya
Martha Olivia García-Cinthya Mont
Martha Olivia García-Betzabé Martínez
Ellas podrían ser las titulares de las

fórmulas por Morena y sus aliados 
Por Movimiento Ciudadano:

Paty Flores Elizondo-Martha Palencia
Núñez

Martha Palencia Núñez-Paty Flores
Elizondo

Paty Flores Elizondo-Mariana Verduga
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Infobae 
El escritor y periodista cubano

exiliado Carlos Alberto Montaner,
que padecía una enfermedad
neurodegenerativa y desde 2022
había trasladado su residencia de
Miami a Madrid, falleció en su
domicilio madrileño acompañado
de sus seres queridos, informaron
fuentes de su entorno. La muerte
se produjo este jueves de “un
modo apacible”.

“En su nombre, su esposa Linda,
sus hijos Gina y Carlos y sus
nietas Paola, Gabriela y Claudia
les dan las gracias a los
profesionales de la sanidad
pública española, a la Asociación
Derecho a Morir Dignamente y a
todos los familiares y amigos que
le han manifestado tanto afecto
en el tramo final de una prolífica
vida marcada por la defensa de
las libertades individuales”,
señala un comunicado. Su
despedida será un acto íntimo y
privado.

En septiembre pasado el
escritor, ensayista y periodista,
una de las más relevantes voces
críticas del exilio, recibió un
reconocimiento en Miami por su
defensa de la democracia y la
libertad. “Va a ser una despedida
emotiva y multitudinaria de
amigos muy cercanos antes de mi
viaje en octubre con mi mujer a
España”, dijo entonces este
intelectual nacido en La Habana
el 3 de abril de 1943 y con tres
nacionalidades: cubana, española
y estadounidense.

Hijo de un periodista y una
maestra, Montaner en un
principio simpatizó con la
Revolución cubana, pero pronto
se enteró de la orientación
comunista de Fidel Castro y se
unió a los esfuerzos del grupo
Rescate Revolucionario, que se
oponía a esta tendencia. Fue
arrestado y sentenciado a 20 años
de prisión, pero como solo tenía
17 años fue internado en una
prisión para menores presos

políticos.
Con la ayuda de otros

compañeros logró escapar y
encontró asilo en la Embajada de
Honduras, donde permaneció de
marzo a septiembre de 1961
junto con otras 150 personas.
Cuando se rompieron las
relaciones diplomáticas entre
Honduras y Cuba tras la invasión
de Bahía de Cochinos, los asilados
quedaron bajo la protección de
Venezuela. Unos seis meses
después, Carlos Montaner viajó a
Estados Unidos, donde se reunió
con su familia. Comenzó a
estudiar literatura
hispanoamericana en la
Universidad de Miami y una vez
graduado comenzó a enseñar
literatura en la Universidad de
Puerto Rico.

Solicitó con éxito una beca de
doctorado en Madrid. En España
comenzó una columna regular y
cada vez más se centró en la
escritura. Publicó varios libros y,
tras la caída del régimen de
Franco en 1975, se unió al
movimiento liberal y fundó el
Partido Liberal Cubano. Cuando
comprendió que el cambio en
Cuba aún no era posible, retornó
a la vida intelectual: fue
corresponsal de varios periódicos
destacados del mundo; escribió
columnas, publicó libros y estuvo
en la pantalla de CNN en Español
como analista y comentarista.

En sus últimos tiempos en
Miami fue presidente del Instituto
Interamericano para la
Democracia, la entidad que
organizó el homenaje en
septiembre pasado. En ese acto
contó que cuando estuviera
asentado en España se iba a
dedicar a concluir la escritura de
un relato que ahonda en la vida
de una de las tres hijas de Carlos
Marx, Laura, y su marido, Paul
Lafargue, quien le puso una
inyección de ácido cianhídrico y
luego se inoculó el veneno él
mismo.

“Voy a terminar este libro sobre
Lafargue, que era realmente
cubano, pues vivió hasta los 11
años en Cuba y luego se fue a
Francia, y mi teoría es que mató
a Laura antes de suicidarse en
1911″, apuntó el Premio Juan de
Mariana 2010 en defensa de la
libertad. La vocación primera de
Montaner, la de fabulador, la
ejerció con éxito en novelas como
Perromundo (1972) o La mujer del
coronel, esta última un relato de
un amor fallido, cargado de fuerte
erotismo y con el régimen
totalitario cubano de rasgos
machistas como telón de fondo.

Entre su obra ensayística
destaca en su bibliografía Manual
del perfecto idiota
latinoamericano (1996), el éxito
de ventas que publicó junto al
pensador colombiano Plinio
Apuleyo Mendoza y Álvaro Vargas
Llosa, en el que retrató de forma
cáustica a la izquierda de América
Latina y sus élites. En 2019,
durante la presentación de su
libro de memorias Sin ir más lejos
en Coral Gables (Florida, EEUU), el
ensayista y novelista se refirió a

la “experiencia española” tras 40
años de “dictadura franquista”
para augurar que en Cuba se
pueda dar una transición
democrática similar.

En el transcurso de un charla
que sostuvo con su hija, la
también periodista Gina
Montaner, el intelectual resaltó
que, tal como está escrito en sus
memorias, no ha habido “ni un
solo día en que no haya vivido

vinculado a la realidad cubana”,
un hecho que refleja que “el
horror y la opresión de la
revolución” ha marcado su vida y
la de su familia. En una entrevista
con Efe con motivo de estas
memorias, Montaner reconoció
que a lo largo de 55 años en el
exilio para regresar a Cuba, de la
que huyó a los 18 años de edad,
hizo lo que pudo, “pero no fue
suficiente”.

Murió el escritor y
periodista cubano Carlos
Alberto Montaner
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Milenio
Una carta escrita a bordo del

RMS Titanic por un pasajero
uruguayo y enviada desde Irlanda
a su hermano el 11 de abril de
1912 será subastada en
Montevideo con un precio base de
12.000 dólares.

La pieza forma parte de un
remate de unos 800 lotes de
platería criolla, militaria y
documentos históricos que serán
subastados de manera presencial
y en línea por la empresa Zorrilla
entre el viernes 30 de junio y el
sábado 1 de julio.

Escrita en papel con membrete
y marca de agua de la compañía
White Star Line, la misiva
contiene dos folios con una
mancha de humedad y una nota
posteriormente escrita por su
receptor que dice: "Última carta
que escribió mi querido hermano
Ramón. A los 3 días de esta,
naufragó el Titanic, pereciendo
ahogado".

Sebastián Zorrilla, de Zorrilla
Subastas, contó a EFE que la pieza
se encontraba hasta ahora en
manos de la familia y que pasó
por tres generaciones.

"Hay alguien siempre en las
familias que decide congelar la
historia en un remate y hacer que
esta pieza que la atesoran
durante un tiempo y que
nosotros atesoramos
momentáneamente vaya a parar

a manos de un coleccionista o de
un museo", explicó.

Por otra parte, apuntó que la
noticia de que la carta se iba a
subastar hizo que fuera
contactado por muchos
coleccionistas de distintas partes
del mundo y aseguró que esta "ha
despertado mucho interés".

Consultado sobre el precio que
podría llegar a pagarse por la
carta, respondió: "Nosotros
calculamos un valor de entre 15
mil y 20 mil dólares. Tiene una
base de salida de 12.000 dólares.
El precio es impredecible, lo dirá
un poco el mercado. Es un lote
bastante difícil de evaluar porque
son piezas únicas".

Dijo que estima que "muchos
coleccionistas vayan a pujar",
aunque remarcó que los museos
también quieren tener este tipo
de piezas, más teniendo en
cuenta que no cree que haya
muchas cartas escritas en
castellano.

¿Qué decía la carta que será
subastada?

En la carta, el uruguayo Ramón
Artagaveytia Gómez le contó a su
hermano que deseaba llegar a
Norteamérica y que estaba
"seducido" por el tamaño del
"vapor de 45.000 toneladas" que
hacía su primer viaje.

"Al acercarnos ayer en el vapor
estaba fresco como el Río de la
Plata, y al mirar para arriba me

hacía el efecto de estar al pie de
una casa de cinco pisos. Al entrar
había como 50 mozos. Uno me
toma las valijas, y por el ascensor
(hay 3) subimos a mi piso en la
cubierta B. El comedor está en la
D y más abajo hay otros", reza la
misiva.

También relata que iban hacia
Queenstown (Irlanda) a tomar
correspondencia, que deseaba ver
Norteamérica y cuenta varios
detalles del barco entre los que
destaca que algunos salones eran
de madera esculpida, que la
comida era "muy buena" y que
tenía una estufa eléctrica en su
dormitorio.

Carta enviada desde el Titanic
por un pasajero será subastada
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Milenio
Por primera vez se muestra la

correspondencia entre Mario
Vargas Llosa, Julio Cortázar,
Carlos Fuentes y Gabriel García
Márquez en el libro Las cartas del
Boom (Alfaguara), editado por
Carlos Aguirre, Gerald Martin,
Javier Munguía y Augusto Wong
Campos. Se trata de un trabajo en
conjunto entre los editores Carlos
Aguirre, Gerald Martin, Javier
Munguía y Augusto Wong
Campos.

Munguía (Hermosillo, 1983)
cuenta a MILENIO detalles del
libro, que recoge las misivas entre
los novelistas del Boom, fechadas
de 1959 a 1975.

¿Cómo nació la idea de este
libro?

Fue en el marco de las tertulias
de cuatro amigos de distintas
generaciones y nacionalidades,
lejanos en lo geográfico pero
afines en el fervoroso interés por
la literatura y la historia
latinoamericanas. Tanto Gerald
Martin como Carlos Aguirre
habían consultado parte de esta
correspondencia para sus libros
sobre García Márquez y Vargas
Llosa, respectivamente (Una vida
y La ciudad de los perros.
biografía de una novela). A
Augusto Wong Campos se le
ocurrió reunir esas y otras cartas
que conocíamos en orden
cronológico para permitir una
nueva lectura simultánea de esos
diálogos.

¿Quién pensó en publicarlas?
En principio iba a ser para

nuestro propio disfrute y
provecho, pero entre idas y
venidas de correos y el
deslumbramiento que nos
produjo la lectura cronológica de
esa correspondencia (207 misivas)
por la cantidad de cosas nuevas
que descubríamos y la manera en
que iluminaba otras ya conocidas,
la idea de convertir ese corpus en
libro se fue tornando más
imperativa. Estamos convencidos
de que es un aporte sustancial
tanto al conocimiento del Boom
en general como de las figuras de
cada uno de los cuatro autores en
particular.

¿Qué aportaron las cartas de
las colecciones familiares?

Cuando ya habíamos enviado la
que creíamos era la versión final
del libro, leímos que Emilia García
Elizondo, nieta de García
Márquez, había encontrado una
caja con cartas de distintas
personalidades recibidas por su
abuelo, y que antes de entregar
esas cartas al archivo de Gabo a la

Universidad de Texas las
expondría al público. Gracias a
esa exposición pudimos
recuperar e incorporar al libro,
poco antes de entrar a imprenta,
la hermosa carta que cierra el
conjunto: una felicitación de
Carlos Fuentes a su gran amigo
Gabriel por sus 85 años, a la vez
que el recordatorio de sus 50 años
de amistad y de sus vidas
inseparables. Fuentes murió dos
meses después de haber escrito
esa carta, fechada el 14 de marzo
de 2012. Probablemente sea esa
la última comunicación escrita
entre los dos amigos, y entre
cualquiera de los cuatro.

¿Qué se revela en ellas?
De Cortázar existe un

autorretrato amplio en cinco
tomos de cartas. Vargas Llosa y
García Márquez escribieron sus
memorias parciales, y Fuentes
dejó desperdigados textos
autobiográficos. A ese conjunto
de relatos en primera persona se
suma Las cartas del Boom, que no
solo nos permite conocerlos
mejor a ellos en sus distendidas,
divertidas, serias, a ratos
polémicas o nostálgicas
comunicaciones privadas, sino
también cómo fueron tomando
conciencia de pertenencia a un
grupo y cómo se fueron forjando,
fortaleciendo y deteriorando sus
relaciones. Lo que se revela es
tanto que será tarea del lector
elegir dónde poner el foco.

¿Se llevaban bien los cuatro
escritores?

No solo eso. Como se ve en las
cartas, se admiraban, se querían,
se sentían muy próximos, se
tenían como referencia unos de
otros. Todo ello se refleja con
elocuencia en el libro, lo mismo
que las vicisitudes que fueron
enfriando con el paso de los años
algunas de esas relaciones.

El Boom siempre ha sido
polémico.

Un asiduo reclamo al Boom
como grupo es el de
presuntamente haber «eclipsado»
a otros autores y autoras que
merecían tanto o más
reconocimiento que ellos. Creo
que esta demanda ignora que el
Boom no fue un club que
expidiera membresías de
pertenencia. A diferencia, por
ejemplo, de los posteriores
McOndo o el Crack, el Boom no se
anunció públicamente como
grupo. Fueron los periodistas, los
críticos y los lectores quienes
inventaron o aceptaron la
etiqueta, que, como sabemos,
hizo historia. En cuanto a sus

colegas escritoras, hay
abundantes pruebas en las obras
de los cuatro de que las
admiraron sin discriminaciones
de género. Es verdad que en sus
cartas hay líneas, apuntes que a
la luz de la conciencia que
tenemos hoy sobre las
desigualdades históricas entre
hombres y mujeres pueden leerse
como machistas. Las cartas
aparecen sin censura alguna y
con la conciencia de que con todo
su genio literario y su calidez
humana, Cortázar, Fuentes,
García Márquez y Vargas Llosa no
dejan de ser hombres de sus
sociedades y de su tiempo.

Las cartas están en el extranjero.
Los originales están en los

archivos de Carlos Fuentes y
Mario Vargas Llosa en la
Universidad de Princeton, y en
menor medida en el (archivo) de
Gabriel García Márquez en la
Universidad de Austin, en Texas.
No es difícil consultarlos para los
investigadores que puedan
acceder a los campus de esas
universidades, pero su contenido

estaba vedado para el grueso de
los lectores del Boom. Una de
nuestras satisfacciones como
editores es que con este libro las
cartas quedan abiertas al público
y en un orden que les permite
contar mejor las historias
colectivas y personales de sus
autores.

¿Qué piensas de que no
estén en sus países de

origen?
Las obras de los grandes

escritores no son solo patrimonio
de sus países de origen. Es
encomiable que la digitalización
y la disponibilidad en línea
crecientes de los archivos de
distintos autores amplíe su
disponibilidad. En todo caso,
considero que lo más conveniente
es que esos archivos
permanezcan donde puedan
darles los cuidados que requieren
para su mejor preservación y
donde cuenten con el personal
calificado para atender a quienes
los escudriñan.

Las cartas de Octavio Paz a
Carlos Fuentes no se

conocen. ¿Qué opinas al
respecto?

Hemos consultado esas cartas
durante la investigación para el
libro. No solo esas, sino la
correspondencia que los autores
del Boom mantuvieron con otros
escritores y con editores,
intelectuales, amigos,
admiradores. Muchos de esos
intercambios están citados en
nuestras notas al pie para dar un
contexto más amplio a las cartas.
En cuanto a Octavio Paz, es uno
de los autores más citados en el
epistolario, de lo que da rendida
cuenta nuestro índice de
nombres. Los cuatro lo admiraron
y fue amigo de casi todos, pese a
las desavenencias políticas o
personales que surgieron con el
tiempo. Tenemos noticia reciente
de que las cartas entre Fuentes y
Paz están en proceso de edición
bajo la responsabilidad de
Christopher Domínguez Michael.

Por ahora, el libro puede
adquirirse a través de Amazon
México y en la tienda virtual de
Gandhi.

Publican las 207 cartas de los escritores del Boom
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Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: Marinela Montoro
MÁLAGA, ESPAÑA.

La cantante malagueña, Vanesa
Martín se presentó en el
escenario del Auditorio Municipal
del Cortijo de Torres, repleto de
fans de la cantante que
aguardaban expectantes el
comienzo del concierto,
enmarcado dentro de su gira
Placeres y pecados.

Fue una noche especial para sus
seguidores y público que disfrutó
una noche especial con Vanesa y
qué mejor manera de saber que
pasó esa noche que desde la
misma experiencia de otra
malagueña.

Marinela Montoro indica que
Vanesa cumplió su palabra
dejando el alma y la piel en todos
y cada uno de los temas que fue
desgranando. Aunque muchos de
sus temas fueron de su último
trabajo discográfico, la noche
estuvo salpicada de grandes hits
de toda su carrera musical.

“La llegada a escena de la
cantante fue un soplo de aire
fresco en la calurosa noche de
verano. Vestida de negro y rojo,
su imagen era una viva
representación gráfica de su
música. Contemplada desde el
público observabas a la izquierda
su traje de chaqueta y su guitarra
eléctrica colgada y a la derecha,
media bata de cola. Una estampa
genial y atípica que se me antoja
como la materialización visible de
la fusión de estilos que constituye
la esencia de su música. Creando
un conjunto único y original.  Y
en la piel, bajo sus ojos, un
corazón y una cruz. Los mismos
que había en la parte trasera del
piano sobre el escenario. Y en
algunos momentos en las
pantallas gigantes de la parte
posterior. Evocando quizás a los

Placeres y pecados que dan
nombre a su último disco. O
quizás esta asociación es cosa
mía”. 

Montoro describe que arrancó
con su conocido tema Frenar
enero: “Alguien que sepa frenar
enero, alguien que sepa que viene
fuerte...” empieza la letra. Y,
enero no sé, pero Vanesa, desde
luego, vino fuerte y apasionada a
su tierra, totalmente entregada a
su público. Frenar enero forma
parte de su álbum Crónica de un
baile (2014). Para ella es un tema
especial, el elegido para abrir sus
conciertos. Su letra transmite la
emoción, la fuerza y el instinto
que suele destilar la música de
Vanesa Martín, con un estilo muy
personal que no es posible
encasillar.  Tras este tema, sonó
Nunca me conoció, parte de su
disco Munay (2016).

Y entonces llegó la presentación
de la cantante, más “malaguita”
que nunca, que se metió al
público en el bolsillo desde el
comienzo: “¡Buenas noches,
Málaga!. Como malagueña que
soy tenemos una ciudad que es la
puta ostia. No es que Málaga esté
de moda, Málaga es una realidad.
Y es precioso sentir el calor de tu
gente”. 

“Gracias por habernos elegido
esta noche”, continuó la cantante.
“Vamos a dejarnos el 300% en
este escenario”.

Así, sonaron Mejor de lo que
contaste, Dinamita, Cuando no
estabas, Si pudiera de Placeres y
pecados (2022),  Inventas de
Todas las mujeres que habitan en
mi (2018),  Te has perdido quién
soy de Munay (2016). El público
fue coreando cada uno de estos
temas y lo hizo aún con más
fuerza en en el Medley que
Vanesa interpretó a continuación:
9 días, Hábito de ti y
Sintiéndonos;  iban haciendo las

delicias de los asistentes.
Uno de los puntos álgidos

musicales de la noche- que
describe Montoro- . Vanesa se
quedó sola con su guitarra y nos
contó que “las canciones nacen
con piano y voz, en mi caso con
guitarra y voz. Y siempre me
gusta quedarme con la guitarra e
ir al origen”. 

Y desde ese origen comenzó a
cantar el precioso tema 90
minutos, el cual le escribió a la
cantante India Martínez, quien lo
popularizó. El público la arropó
cantando con ella al unísono en
una intimidad compartida, que
era tan delicada como
arrolladora. Y la intensidad subió
y subió hasta que al acabar el
tema todo el Auditorio explotó en
una gran ovación. 

Llegó la segunda parte del
concierto. La cantante apareció en
el escenario con otro traje con
estampado de mariposa. Y
cantamos cómplices con ella
Complicidad. 

Entonces la cantante comenzó a
contar la historia de otro de los
temas de su último disco, Marzo.
Nos contó que le encargaron para
Tik Tok una canción corta que
incluyera la palabra marzo.
Entonces ella creó la primera

parte del que finalmente fue el
tema. Desde Warner le dijeron
que estaba gustando y le pidieron
que lo terminara. Es muy curioso
el estribillo de esta canción: “es la
pesadilla que se muerde la cola”,
jugando con el dicho popular. 

Tras cantar este tema, la
cantante sacó unos folios y nos
dijo que la gente se podría
entender con palabras sólo de
Málaga. Entonces comenzó a leer
lo que fue todo un homenaje a su
tierra, sus costumbres, su
singularidad y las expresiones
más “malaguitas”. 

“La pechá de gente que sabe
dónde está Málaga”, dijo la
cantante. “Mi padre con su
guarrito siempre dispuesto a
ponerte un cuadro. Mi hermano
Antonio todo el día aliquindoi. De
chica me tiraba por la
chorraera...y luego el
poloflan...Las épocas
merdellonas...¿quién no ha tenido
una época merdellona?.”  “Me
siento orgullosa de ser boquerona
por los cuatro costados”, afirmó
Vanesa. 

“La medalla más grande que me
han dado es que estéis hoy
conmigo aquí”, continuaba.
“¡¡Viva el Cautivo, viva Málaga¡¡”
“ ¡Y ya que vivo en Benalmádena,

que viva!”. “No pasa nada porque
nos hayamos quedado a las
puertas de la Expo del 2027, a ver
si así no suben las viviendas
más”. 

Tras este “speech”, el público,
entregado desde el principio, se
rindió ya por completo a los pies
de la cantante, unidos a ella,
además de por su música, por un
profundo sentir malaguista. 

Y llegó otro de los grandes
momentos del concierto, cuando
Vanesa cantó por primera vez
dentro de su gira el tema que
había interpretado cuatro días
antes en su pregón del Orgullo en
Sevilla: Celebrando con orgullo.
Nos dijo que aún no se sabía la
letra bien y que, con nuestro
permiso, iba a leerla. Y al público
nos puso la letra en las pantallas
para que pudiésemos
acompañarla. 

El concierto iba tocando a su fin,
no sin que antes sonaran temas
míticos de los inicios de su
carrera, como Aún no te has ido.
Acabó el concierto con el tema
'...Y vuelo. Y cogimos aire y
volamos. ¡Digo que si volamos!.
La noche del sábado Málaga voló,
orgullosa como nunca, con
Vanesa. De Málaga.

Se dice que Nadie es
profeta en su tierra,
pero Vanesa Martín
sí lo es y lo confirmó



Forbes 
La casa de Barbie, con la que

probablemente todos soñamos,
cuenta con una versión en
tamaño real. Si quieres saber
cómo es y en dónde se ubica, aquí
te contamos todos los detalles.

LA DREAMHOUSE
Evidentemente, la DreamHouse

de la que te hablamos está inspira
en los juguetes de Barbie y se
caracteriza por la tonalidad rosa
que se mantiene presente en toda
la casa. Cuenta con diferentes
pisos, toboganes coloridos, una
chimenea, áreas verdes, una pista
de baile y una majestuosa piscina.

¿En dónde?
La casa de Barbie se ubica sobre

la soleada ciudad de Malibú, en
una colina, frente al mar y cuenta

con extraordinarias vistas
panorámicas que sirven como un
telón de fondo perfecto para vivir
un sueño paradisíaco.

Aunque eso sí, la casa de Barbie
de Malibú no es la misma que se
utilizó para el rodaje de la cinta,
la que veremos en la gran
pantalla se montó sobre un set de
Warner Bros. que se ubica en las
afueras de Londres, la cual estuvo
a cargo de la diseñadora de
producción Sarah Greenwood y la
decoradora de escenarios Katie
Spencer.

La DreamHouse cinematográfica
se inspiró en el modernismo de
mediados de siglo de Palm
Springs y cuenta con tres pisos,
increíbles decoraciones, además
de un tobogán que desciende
hasta una piscina.
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Así es la casa de
Barbie que existe
en Malibú, California
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Infobae 
Apple se convirtió en la primera

empresa que cotiza en bolsa en
cerrar un día de negociación con
un valor de mercado de 3 billones
de dólares, marcando otro hito
para un gigante tecnológico que
ha remodelado la sociedad con
una línea de productos que
generan ganancias asombrosas.

Las acciones de Apple cerraron
con una subida del 2,3% a 193,97
dólares el viernes, elevando su
valor de mercado a 3,04 billones
de dólares. Apple es una de las
pocas empresas de tecnología,
incluidas Microsoft y el fabricante
de chips Nvidia, que ayudó a
impulsar el S&P 500 a una
ganancia de casi el 16% en la
primera mitad del año.

La empresa de 47 años
cofundada por la leyenda de
Silicon Valley, Steve Jobs, eclipsó
brevemente un valor de mercado
de 3 billones de dólares en días
consecutivos en enero de 2022,
pero no pudo aguantar cuando el
mercado cerró. En cambio, las
acciones de Apple se hundieron
en un descenso prolongado que
empujó su valor de mercado
brevemente por debajo de los 2
billones de dólares a principios de
este año en medio de una
desaceleración del crecimiento y
el nerviosismo de los inversores
por el aumento de las tasas de
interés que afectó a todo el sector
tecnológico.

Apple no volvió a acercarse al
umbral de los 3 billones de
dólares hasta principios de este
mes, cuando la compañía
presentó lo que podría ser su
próximo gran producto: un visor
de alto precio llamado Vision Pro
que lleva a los usuarios a
entornos artificiales conocidos
como realidad virtual.

Aunque la importancia de
alcanzar un valor de mercado de
tres billones de dólares es en gran
medida simbólica, su magnitud
sigue siendo impresionante.

Considere, por ejemplo, que USD
3 billones podrían comprar casi 9
millones de viviendas en los
EEUU, según el precio de venta
promedio durante el último año
calculado por Zillow. También
podría comprar los 50 equipos
deportivos más valiosos del
mundo con mucho cambio de
sobra.

Microsoft es la segunda empresa

pública más valiosa con 2,5
billones de dólares. El gigante
petrolero Saudi Aramco tiene un
valor de mercado de 2,08 billones
de dólares. Alphabet, la empresa
matriz de Google, Amazon y
Nvidia, tiene valores de mercado
superiores a 1 billón de dólares.

Apple tardó menos de dos años
en cerrar con un valor de
mercado de USD 3 billones
después de superar los USD 2
billones por primera vez en
agosto de 2021, que ocurrió
aproximadamente dos años
después de que la compañía de
Cupertino, California, alcanzara
USD 1 billón por primera vez.

Los billones en cascada han sido
impulsados por el imperio
tecnológico que Apple ha
construido desde que Jobs
regresó a la compañía en 1997
después de que el entonces
director ejecutivo John Sculley lo
apartara en 1985. En el momento
del regreso de Jobs, Apple estaba
coqueteando con la bancarrota y,
desesperado por recibir ayuda,
recurrió a su otrora amargo rival
Microsoft en busca de una
inyección de efectivo.

Hoy, Apple gana tanto dinero
que puede pagar USD 105 mil
millones anuales en dividendos
de inversionistas y recompras de
sus propias acciones, y aún así
quedarse con casi USD 56 mil
millones en efectivo al final de su
último trimestre fiscal.

El iPhone, presentado por Jobs

en 2007 con su espectacularidad
característica, sigue siendo la joya
de la corona en el reino de Apple.
El año pasado, el dispositivo
representó más de la mitad de los
casi USD 400 mil millones en
ventas de la compañía.

El resto de los ingresos de Apple
proviene de otros productos,
como la computadora Macintosh,
iPad, Apple Watch, AirPods y una

división de servicios que incluye
transmisión de música y video,
programas de garantía, tarifas
cobradas a través de la tienda de
aplicaciones para iPhone y
comisiones publicitarias que
Google paga a ser el motor de
búsqueda predeterminado en el
iPhone.

Aunque la mayoría de las
innovaciones de Apple nacieron

mientras Jobs dirigía la empresa,
la mayor parte de su riqueza se
creó bajo el reinado de su actual
director ejecutivo, Tim Cook,
quien asumió el cargo de director
general poco antes de que Jobs
muriera en octubre de 2011.
Cuando Jobs pasó el testigo
Según Cook, el valor de mercado
de Apple era de 350 mil millones
de dólares.

Apple se convirtió en la primera empresa
en ser valorada en USD 3 billones
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Se convierte en la
mejor de su categoría
y tiene su lugar en
selección 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Karen Macías, la destacada

karateka duranguense, ha vuelto
a hacer historia al subir una vez
más al podio más alto en una
competencia de gran relevancia.
Durante el selectivo nacional de
karate, que tuvo lugar del 16 al 19
de junio en San Luis Potosí, Karen
demostró su destreza y habilidad
en esta disciplina, consagrándose
como una de las mejores

exponentes del país.

EL PROCESO
El proceso de clasificación

constó de tres etapas
fundamentales: el preselectivo, el
selectivo y las finales. En el caso
de Karen, tuvo la particularidad
de que el selectivo y las finales se
llevaron a cabo en el mismo día,
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KARATE

desafiando su resistencia física y
mental. A pesar de ello, supo
mantener el enfoque y brindar un
desempeño excepcional en cada
una de sus presentaciones.

FINALES 
En las finales, Karen se enfrentó

a competidores de alto nivel de
diferentes estados de la
República, incluyendo a potencias
en el karate como Nuevo León,
Jalisco y Baja California. Su
destreza, técnica y estrategia le
permitieron destacar en cada
combate y obtener la victoria de
manera contundente.

COMPETENCIA
El preselectivo y selectivo

fueron etapas en las que Karen se
enfrentó a oponentes
provenientes de San Luis Potosí,
Zacatecas y Estado de México.
Durante estas fases, tuvo que
disputar un total de seis
combates, demostrando su
habilidad y determinación para
avanzar hacia las finales. En la
semifinal, se encontró con un
desafiante rival de Jalisco, pero su
experiencia y destreza le
permitieron superarlo con éxito.
Finalmente, en la gran final, se
enfrentó a un competidor de Baja
California, a quien venció de
manera magistral con un
marcador perfecto de 5 a 0.

ORGULLOSA
Karen se siente sumamente

agradecida y orgullosa de su
desempeño, así como de todo el
apoyo brindado por su familia y
seres queridos. Sabe que ser
deportista no es tarea fácil, pero
su dedicación, pasión y
perseverancia le han permitido

alcanzar resultados
sobresalientes en cada
competencia en la que participa.

LA ÚNICA
Es importante resaltar que

Karen Macías es la única
representante de Durango en este
evento de karate. Con su brillante
participación y su destacada
actuación, ha asegurado su lugar
en la selección nacional de karate.
Próximamente, recibirá la
convocatoria oficial para
integrarse al equipo nacional y
representar a México en futuras
competencias de talla
internacional.

SU GUÍA
Detrás de los logros de Karen se

encuentra el incansable trabajo
de su entrenador, Antonio Reyes,
quien ha sido fundamental en su
desarrollo como karateka. Su
guía, apoyo y conocimientos han
sido elementos clave para el
crecimiento y éxito de Karen en
esta disciplina.

MOTIVADA
Karen se siente emocionada y

motivada por los logros
alcanzados hasta el momento,
pero no se detiene ahí. Su
determinación y amor por el
karate la impulsan a seguir
entrenando arduamente y
afrontar nuevos desafíos en su
camino hacia el éxito deportivo.
Estamos seguros de que seguirá
dejando en alto el nombre de
Durango y de México en cada
competencia que dispute.
¡Felicidades, Karen Macías, por tu
destacada actuación en el
selectivo nacional de karate!



Ambos equipos son
los mejores de sus
respectivas categorías 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Emocionantes resultados en la

jornada 19 de la Liga Femenil de
Baloncesto. Los equipos dieron lo
mejor de sí en la cancha, dejando
ver su talento y pasión por este
deporte. A continuación, te
presentamos los marcadores de
los partidos disputados en las
categorías de Segunda Fuerza y
Primera Fuerza.

LA JORNADA

En la categoría de Segunda
Fuerza, el enfrentamiento entre
Sun Devils Mixto y Wonder
Woman resultó en un partido
sumamente reñido. Ambos
equipos dieron una gran
exhibición de habilidad y
determinación, pero al final fue el
equipo de Wonder Woman quien
se llevó la victoria con un
marcador final de 30-26.

En la categoría de Primera
Fuerza, los Sun Devils 07 se
enfrentaron a las Diablas en un
emocionante partido. Ambos
equipos mostraron un juego
intenso y lucharon cada balón
hasta el último segundo. Al final,
los Sun Devils 07 se impusieron

con un marcador final de 33-24,
asegurando una importante
victoria.

En otro emocionante encuentro
de Primera Fuerza, las Lobas UAD
se enfrentaron a las Ex Lobas en
un enfrentamiento lleno de
acción. Ambos equipos
mostraron su determinación en
cada jugada, pero fueron las Ex
Lobas quienes dominaron el
encuentro, logrando una victoria
contundente con un marcador
final de 57-37.

LAS POSICIONES 
Con estos resultados, la tabla de

posiciones en la categoría de
Primera Fuerza queda de la
siguiente manera: en el primer

lugar se encuentra el equipo de
Obez con un récord de 7 victorias
y 5 derrotas. En el segundo lugar
se ubica Univ con un récord de 6
victorias y 7 derrotas. Los Sun
Devils 07 ocupan el tercer lugar
con un récord de 8 victorias y 2
derrotas, mientras que las Lobas
UAD se posicionan en el cuarto
lugar con 6 victorias y 3 derrotas.

En la categoría de Segunda
Fuerza, el equipo de Exatec se
mantiene en el primer lugar de la
tabla de posiciones con un récord
de 10 victorias y 2 derrotas. Le
sigue de cerca el equipo de
Wonder Woman en el segundo
lugar con un récord de 8 victorias
y 5 derrotas. En el tercer lugar se

encuentran las Leoncitas con 8
victorias y 4 derrotas, mientras
que las Cuervas ocupan el cuarto
lugar con 5 victorias y 6 derrotas.

La competencia en ambas
categorías se encuentra cada vez
más reñida, lo que promete una
emocionante recta final de la
temporada. Los equipos
continúan trabajando
arduamente para alcanzar los
primeros lugares en la tabla de
posiciones y asegurar su
clasificación a los playoffs.

¡No te pierdas la próxima
jornada de la Liga Femenil de
Baloncesto y sigue disfrutando de
la pasión y el talento de estas
increíbles jugadoras!
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BALONCESTO

Todos los invitados
están definidos para la
fiesta de finales 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
¡Inician los playoffs en el Torneo

Femenil Semanal de la LIDEBP! La
emoción y la intensidad del
baloncesto femenino se hicieron
presentes en la primera ronda
conocida como "Play In". Dos
apasionantes encuentros se
llevaron a cabo para definir a los
equipos que avanzarían a los
Cuartos de Final.

PRIMERO
El primer enfrentamiento de la

jornada enfrentó a las sembradas
número 7, las Amazonas, contra
las sembradas número 10, las Sin
Devils IED. Desde el salto inicial,
ambos equipos mostraron su
determinación por obtener la
victoria y avanzar en el torneo.
Con jugadas rápidas, defensas
férreas y tiros certeros, las
jugadoras se entregaron en cada
instante del partido. Sin embargo,
fueron las Amazonas quienes
lograron imponerse y aseguraron
su pase directo a los Cuartos de
Final. Con un juego sólido y
efectivo, demostraron por qué
son un equipo a tener en cuenta
en esta competición.

OTRA LLAVE
En la otra llave del "Play In", se

enfrentaron las Docentes del
Instituto del Valle del Guadiana,
clasificadas en la posición
número 8, y las alumnas de la
UTD, clasificadas en la posición
número 9. Este emocionante
encuentro tuvo momentos de
gran intensidad y emoción.
Ambos equipos demostraron su
calidad y determinación en cada
jugada, dejando en claro que
estaban dispuestas a darlo todo
por la victoria. Al final del partido,
fueron las alumnas de la UTD
quienes se llevaron la victoria,
superando a las Maestras y
asegurando su lugar en los
Cuartos de Final.

COMPLETAS
Con estos resultados, las

Amazonas y las alumnas de la
UTD se unen a los equipos ya
clasificados para los Cuartos de
Final del Torneo Femenil Semanal
de la LIDEBP. La competencia se
vuelve aún más intensa y
emocionante a medida que
avanzan los Play Off, y los
equipos lucharán con
determinación para llegar a la tan
ansiada Final.

El baloncesto femenino
continúa demostrando su
crecimiento y desarrollo en la
LIDEBP, brindando a las jugadoras
una plataforma para mostrar su
talento y pasión por este deporte.
Cada partido es una oportunidad
para vivir la emoción del
baloncesto y disfrutar del
esfuerzo y la dedicación de estas
increíbles atletas.

¡Prepárense para vivir
momentos llenos de acción,

adrenalina y emociones en los
próximos encuentros de los

Cuartos de Final del Torneo
Femenil Semanal de la LIDEBP!

LLiissttooss  llooss  ppllaayyooffffss



MAZATLÁN, SIN .
Venados de Mazatlán reforzó su

pitcheo y sembró jugadores en su
lista de 70, durante Draft 2023,
que se llevó a cabo en el puerto
de cara al inicio de la temporada
de la Liga ARCO Mexicana del
Pacífico, que se pondrá en marcha
el mes de octubre.

Carlos Manrique, presidente de
la LAMP, dio la bienvenida a los
directivos de los 10 clubes y habló
de la importancia de la
realización del Draft, previo al
inicio de la ceremonia se brindó
un homenaje póstumo a las
personalidades que fallecieron
este año.

Los astados hicieron su primer
movimiento en la ronda 2, turno
21, donde tomaron al relevista
derecho Luis Castillo Chuc, quien
actualmente porta los colores de
Piratas de Campeche, donde
cuenta con marca de 2-1, ha visto
acción en 18 juegos y recetado 20
ponches, llegará a la novena
porteña para su debut en la
pelota de invierno.

A Castillo Chuc se unieron 13
jugadores más, para un total de
14 nacionales, mientras que en el
renglón de los extranjeros se
sumaron dos peloteros, siendo la

primera adquisición Jesús
“Cacao” Valdez, como el madero
de poder para la temporada
venidera. 

“Consideramos éxito este Draft,
lo que buscamos se logró, que era
reforzar el pitcheo, hay áreas de
oportunidad y el Draft nos las dio,
estamos contentos porque habrá

caras nuevas en Venados y
sembramos para futuro.

“En el caso de los extranjeros
tomamos al Cacao que está
haciendo una temporada
excelente en el verano y nos
puede ayudar como bateador
designado, estamos con mucho
optimismo, nuestro equipo es un

equipo peleador, dispuesto a ser
campeones”, explicó Ismael
Barros presidente de Venados de
Mazatlán.

En el Draft de Nacional se unió
a los rojos un conocido de la
afición mazatleca, Jovany López
que actualmente se encuentra
con Piratas de Campeche con

marca de 2-0 y un era de 2.84, en
17 juegos, donde ha recetado 24
ponches.

De esta manera Venados de
Mazatlán se prepara para el inicio
de la temporada 2023-2024 de la
LAMP, pero previo el inicio de
pretemporada en el mes de
septiembre.
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BEISBOL 

Supera 5-2 a
Cañoneros SAM en la
final celebrada en el
campo dos de la
Unidad Deportiva
Toledo Corro, para
eregirse como nuevo
monarca

MAZATLÁN, SINALOA. 
Dorados Mazatlán venció 5-2 a

Cañoneros SAM y se proclamó
campeón en la categoría Osos de
la Liga Imdem de Futbol, que se
lleva a cabo con el apoyo del
Gobierno Municipal de Mazatlán,
a través del Instituto Municipal
del Deporte. 

Gran ambiente se vivió en la
Unidad Deportiva Toledo Corro,
en las gradas y el terreno de
juego, ya que los dirigidos por
Raúl "Panda" Ramírez (director
técnico) y Armando Guzmán
(auxiliar técnico) se enfrascaron
en un cerrado duelo por alcanzar
la gloria en este torneo que este
fin de semana llega a su fin. 

Luego de vibrar con un cerrado
primer tiempo en el que el "Gran
Pez" tomó una mínima ventaja,
las oportunidades de gol llegaron
para los ahora campeones y
fueron bien aprovechadas por
Alan Alberto Calderón Mancillas,
Iker Manuel Cáceres Calderón,
Mariano Hernández Rivas y

Sebastián Vega Gómez, éste
último en par de ocasiones,
quienes le dieron  rumbo a la
victoria. 

La tercia arbitral del Colegio
Mazatlán, encabezada por Édgar
Mendoza, se comportó a la altura
de las circunstancias, gracias al
respaldo en las bandas de Ernesto
Aragón y Dagoberto Martínez. 

Los goles de los Cañoneros en el
emocionante encuentro fueron

obra de Mateo Moreno, quien se
hizo presente en el marcador en
dos ocasiones, viniendo de
cambio. 

La premiacion de la temporada
2023 de la Liga Imdem de Futbol
se llevará a cabo el miércoles 5 de
julio, a las 19:00 horas, en la
Unidad Deportiva Benito Juárez,
con la finalidad de reconocer el
talento de todos los equipos
participantes.

¡¡BBrriillllaa  DDoorraaddooss  ccoommoo  ccaammppeeóónn
ddee  llaa  CCaatteeggoorrííaa  OOssooss  22001133!!
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Agencias 
Chile asumió de manera

provisional la presidencia de la
Alianza del Pacífico, vacía a
causa de la resistencia de
México de cedérsela a Perú por
razones políticas, anunció este
miércoles el ministro chileno de
Asuntos Exteriores, Alberto van
Klaveren.

Colombia, México, Perú y Chile
avanzan unidos. Hoy recibimos,
de forma provisoria, la
presidencia pro tempore de la
Alianza del Pacífico para seguir
potenciando las buenas
relaciones y desarrollo entre
nuestros países”, reveló el
canciller chileno a través de sus
redes sociales.

La decisión se adoptó en un
encuentro realizado en
Santiago, instancia en la que
participaron el ministro de
Relaciones Exteriores de Chile;
la embajadora de México en
Chile, Alicia Bárcena; el
encargado de Negocios del Perú
en Chile, Renzo Villa Prado; y el
encargado de Negocios de
Colombia en Chile, René Correa
Rodríguez.

“En esta significativa cita, las
autoridades de Chile, Colombia,
México y Perú reafirmaron su
compromiso con la Alianza del
Pacífico como un mecanismo de
articulación política,
integración económica y
comercial, de cooperación y
proyección al mundo, que busca
avanzar progresivamente hacia
la libre circulación de bienes,
servicios, capitales y personas,
con miras a impulsar el
crecimiento y la competitividad
de las economías, en beneficio
de sus habitantes”, señala un
comunicado liberado por la
Cancillería chilena.

Impasse en la Alianza del
Pacífico

Pese al compromiso adquirido
por México para traspasar el

liderazgo del bloque a Perú en
diciembre pasado, el
mandatario Andrés Manuel
López Obrador no lo concretó
luego de la destitución del
entonces jefe de Estado
peruano, Pedro Castillo. En ese
contexto, hace unos meses la
nueva gobernante peruana,
Dina Boluarte, criticó a su par
mexicano y lo acuso de “no
cumplir su obligación”.

“Como ha sido de
conocimiento público se
produjo un impasse en la
Alianza y Chile ejerció sus
buenos oficios con los países
amigos, con México y también
con el Perú y se hizo cargo de
manera temporal de la
Presidencia Pro Tempore de la
Alianza del Pacífico. Chile lo ha
hecho con un espíritu de
hermandad con todos los países
y por cierto también con el
pleno consentimiento de todos
los miembros de la Alianza del
Pacífico”, indicó el canciller Van
Klaveren en conferencia de
prensa.

“Vamos a ejercer la Presidencia
Pro Tempore durante un mes y
luego vamos a traspasar la
Presidencia Pro Tempore al Perú.
Nosotros siempre hemos
reconocido el derecho que le
corresponde al Perú para ejercer
la Presidencia Pro Tempore y es
en ese espíritu que hemos
asumido la responsabilidad de
actuar como intermediarios
justamente para poder resolver
esta situación”, expuso el jefe
de la diplomacia chilena.

El citado bloque comercial,
creado en 2011, presume de ser
“la octava potencia económica
y la octava potencia
exportadora a nivel mundial”,
al representar el 41 por ciento
del producto interior bruto (PIB)
de Latinoamérica y atraer el 38
por ciento de la inversión
extranjera directa.

Chile asume presidencia de
Alianza del Pacífico por un mes

Agencias 
Al menos 667 personas fueron

detenidas en la noche del jueves
al viernes (30.06.2023) en Francia,
la tercera consecutiva de
disturbios tras la muerte de un
joven en Nanterre por un disparo
de la policía cuando trataba de
huir de un control.

El ministro del Interior, Gérald
Darmanin, dio esa cifra en un
mensaje en su cuenta de Twitter
y la relacionó con las
instrucciones de «firmeza» que
había dado.

Darmanin, que había
desplegado 40.000 agentes para
tratar de evitar que se
reprodujeran los altercados,
destacó que policías, gendarmes
y bomberos tuvieron que
«afrontar una violencia
infrecuente».

Según su departamento, en los
enfrentamientos con los jóvenes
que protagonizaron las protestas

-buena parte de los detenidos
tienen entre 14 y 18 años-
resultaron heridos 249 policías y
gendarmes, aunque ninguno de
gravedad.

Nanterre, el epicentro
Una vez más, el epicentro de las

protestas ha sido la ciudad de
Nanterre, en la periferia
inmediata de París, donde fue
incendiada una agencia bancaria
y varios edificios públicos como
escuelas y un centro de
impuestos sufrieron serios
desperfectos.

También fueron pasto de las
llamas 13 autobuses de la red
metropolitana de París que
estaban estacionados en un
depósito de la ciudad de
Aubervilliers, y fueron objeto de
un ataque de varios individuos
con cócteles molotov.

En reacción a la situación de
riesgo en el transporte público, el
vicepresidente de la región Ile-de-

France, Frédéric Péchenard,
anunció en declaraciones a la
emisora France Info que
autobuses y tranvías dejarán de
circular hoy a partir de las 21.00
horas (19.00 GMT).

Saqueos y toques de queda
Pero la ola de violencia no se

limitó a los barrios sensibles de la
región de París, sino que también
alcanzó a la capital, donde hubo
saqueos de comercios en el barrio
de Les Halles, en el centro, y
muchas otras ciudades.

En varias localidades de Ile-de-
France, los alcaldes han decretado
toques de queda que van a estar
en vigor hasta el final de la
semana.

El jefe del Estado, Emmanuel
Macron, debe presidir una célula
de crisis que se celebrará a las
13.00 hora local (11.00 GMT) a su
vuelta de Bruselas, donde está
participando en el Consejo
Europeo, informó el Elíseo.

Unos 600 detenidos en
tercera noche de
disturbios en Francia
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